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По словам министра, 
главными причинами 
такого шага стали за-
медление экономиче-
ского роста и неблаго-
приятная конъюнктура 
на сырьевых рынках. 

Как же повлияет это 
решение на состояние 
главной составляющей 
нашей экономики, а 
именно - топливно-
энергетического ком-
плекса (ТЭК)? Сегодня 
он, как известно, дает 
половину всех нало-
говых поступлений 
в бюджет. Сокращая 
финансирование ГРР, 
государство сажает 
ТЭК на голодный паек. 
Возьмем нефть. Не 
секрет, что запасы дей-
ствующих месторож-
дений у нас истощают-
ся довольно быстро. 
Нефтяные компании 
привыкли добывать 
только легкую нефть, 
сулящую скорую при-
быль, с тяжелой неф-

тью предпочитают не 
связываться. В резуль-
тате на многих место-
рождениях сегодня до-
бывается лишь 15-20% 
их запасов. Остальное 
бросают и бурят все 
новые и новые сква-
жины. Но ведь для того 
чтобы их бурить, надо 
знать, где именно это 
делать. Без качествен-
ной геологоразведки 
не обойтись. Провал 
в ГРР поставит крест 
на должном воспол-
нении запасов. Что же 
дальше? Специалисты 
отрасли и эксперты 
предсказывают резкое 
падение добычи неф-
ти, а значит, и доходов 
бюджета. 

Режим экономии на 
ГРР самым пагубным 
образом скажется на 
освоении колоссаль-
ных запасов энерго-
носителей в таких ре-
гионах, как Арктика и 
Восточная Сибирь. По 

словам члена Комите-
та по энергетической 
стратегии и развитию 
ТЭК Торгово-про-
мышленной палаты 
РФ Рустама Танкаева, 
в Восточно-Сибирском 
регионе «выявлено 
около 2 тыс. струк-
тур, перспективных на 
нефть и газ, и на этой 
базе можно было бы 
открывать от 30 до 50 
месторождений в год, 
но практически не от-
крывается ничего». 
Если же из-за отсут-
ствия финансирования 
ГРР будут свернуты, 
слово «практически» 
можно будет без коле-
баний заменить на «со-
всем ничего».

Как без информации 
о запасах своих недр го-
сударство сможет пла-
нировать развитие эко-

номики? Совершенно 
непонятно! Экономия 
на геологоразведке не-
избежно приведет к 
куда более значитель-
ным потерям. Неужели 
в правительстве этого 
не понимают? Пожа-
луй, раньше подход, 
озвученный мини-
стром Донским, соч-
ли бы обыкновенным 
вредительством. Со 
всеми вытекающими 
отсюда последствиями!

Борис Невис

Подробнее о состоя-
нии российской нефтега-
зовой отрасли вы сможе-
те узнать из интервью 
бывшего министра то-
плива и энергетики Рос-
сии Виктора Калюжного, 
которое будет опубли-
ковано в одном из бли-
жайших номеров «МН».
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За шесть месяцев этого года в России было совершено на 5,2% преступлений больше, 
чем в первом полугодии 2014 г. За январь - июнь зафиксировано 1 148 352 преступления 
против 1 091 459 преступлений, выявленных годом ранее. На 5,9% стало больше особо 
тяжких преступлений, таких как убийства и разбои. По данным Генеральной прокуратуры РФ.
Главными причинами роста преступности, по мнению экспертов, стали экономический кризис, а также 10-про-
центное сокращение полиции.

5,2%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Ведомство создает охран-
ную службу, чтобы обеспечить 
безопасность административ-
ных зданий, а также междуна-
родных детских лагерей «Ар-
тек», «Орленок» и др. Дело в 
том, что с 1 ноября МВД со-
бирается снять полицейские 
посты с этих объектов. Вот 
образовательное ведомство и 
попросило разрешения обза-
вестись собственной силовой 
структурой, сотрудники кото-
рой будут снабжены боевыми 
стволами и спецсредствами. 

Сегодня правом создавать 
ведомственную охрану на-
делены Минфин, МЧС, Мин-
обороны, Роскосмос, Росатом 
и некоторые другие ведом-
ства. Теперь того же добива-
ется Минобрнауки. Что ж ему 
остается? В начале лета ведом-
ство получило уведомление от 
центра спецназначения вне-
ведомственной охраны МВД 
«о предстоящем расторжении 
действующего контракта по 
оказанию услуг охраны объ-
ектов». Это связано с планами 
МВД уволить 43,3 тыс. сотруд-
ников подведомственного ему 
ФГУ «Управление вневедом-
ственной охраны». По мнению 
полицейского начальства, их 
можно заменить «без ущер-
ба безопасности» частными 
охранными предприятиями 
(ЧОП) и ведомственной ох-
раной. Вообще-то, затевая 
10-процентное сокращение 
кадров, руководство МВД обе-
щало не трогать сотрудников, 
служащих «на земле». Вневе-
домственная охрана - эта самая 
«земля» и есть. Но все-таки ее 
сокращают.

Между тем объекты, под-
ведомственные Минобрнау-
ки, охранять надо. Хозяйство 
это весьма обширное. Те же 
международные детские ла-
геря разбросаны по всей стра-
не - от Дальнего Востока до 
Крыма. У одного лишь «Ар-

тека» территория составляет 
около 220 гектаров. В этом 
году лагерь примет 20 тыс. де-
тей. Охранять их, по-видимому, 
придется сотрудникам ведом-
ственной охраны, набирать 
которых предстоит Минобрна-
уки. Предполагается, что ква-
лификационные требования к 
ним будут составлены совмест-
но с МВД. Сотрудники новой 
охранной структуры получат 
форму, удостоверения и жето-
ны и даже «отдельные типы и 
модели боевого ручного стрел-
кового оружия» - во «времен-
ное пользование» от органов 
внутренних дел.

Речь в министерстве пока 
ведут только об охране адми-
нистративных зданий и между-
народных детских лагерей. Но 
ведь Минобрнауки подведом-
ственны еще тысячи других 
объектов - вузы, школы, дет-
ские сады. Будут ли охранять 
их? С этим пока ясности нет. 
Вопрос возникает и по по-
воду финансирования новой 
охранной структуры. Ясно, 
что на эти цели потребуются 
миллиарды бюджетных денег. 
Ну и зачем тогда вообще ого-
род городить? Зачем снимать 
с объектов охрану, подведом-
ственную профессионалам из 
МВД? Менять на ту, что будет 
формировать ведомство, ко-
торое совершенно не по этой 
части? Карман-то, из которо-
го оплачиваются охранники 
«детских» объектов, в любом 
случае останется тем же - го-
сударственным. Только вместо 
того чтобы тратить деньги на 
повышение качества образо-
вания, Минобрнауки придется 
раскошеливаться на создание 
«охранного легиона». Ситуа-
ция, прямо скажем, нелепая. 
Все-таки каждый должен за-
ниматься не чужим, а своим де-
лом. Тогда, глядишь, и порядка 
в стране будет больше.

Максим Грегоров

  Очевидное-невероятное

Минобрнауки превращается 
в силовую структуру?

  Натуральное вредительствоК многочисленным силовым ведомствам, похоже, 
вскоре прибавится еще одно... Министерство 
образования и науки РФ. Экономия на геологоразведке 

преступна

На минувшей неделе 
тарифная политика 
естественных 
монополий России 
подверглась жесткой 
критике со стороны 
главы Федеральной 
антимонопольной 
службы (ФАС) Игоря 
Артемьева.

После недавнего упраздне-
ния Федеральной службы по та-
рифам и Рособоронзаказа ФАС 
получила дополнительные воз-
можности влиять на доходы и 
расходы госсектора, в том числе 
путем корректировки тариф-
ной политики российских моно-
полистов. «Тарифную политику, 
на мой взгляд, нужно проводить 
значительно более требователь-
но и более строго, нежели это 
делалось раньше, - заявил Игорь 
Артемьев. - Главный принцип - 
это не инфляция плюс, как было 
раньше, а инфляция минус. На 
сколько - будем решать после 
предоставления со стороны мо-
нополий финансовых обосно-
ваний. Если мы увидим непро-
фильные активы, тепличные 
хозяйства, футбольные клубы, 

отраслевое телевидение, то по-
ставим жестко вопросы, каса-
ющиеся оптимизации расходов 
и снижения тарифов». Тарифы, 
по словам чиновника, не долж-
ны позволять «этой регулируе-
мой отрасли паразитировать на 
гражданах». Собственно, до сих 
пор именно так и обстояло дело. 
Из попыток правительства 
ограничивать тарифы ничего 
путного не выходило, они росли, 
опережая инфляцию.

Вряд ли настрой главы ФАС 
придется по душе монополистам 
и их лоббистам в правительстве. 
К примеру, в Минэнерго уже 
заявили, что добиваются индек-
сации тарифов энергосетей в 
2016-2018 гг. не ниже инфляции 
предыдущего года, а желатель-
но еще и выше. Эксперты от-
неслись к инициативе г-на Ар-
темьева по-разному. Некоторые 
считают, что подобные ограни-
чения  приведут к недофинанси-
рованию естественных монопо-
лий, те снизят качество работы, 
что ударит по потребителям.

Возможно, однако с ны-
нешним тарифным «разбоем» 
монополистов делать все равно 
что-то надо. Ведь рост тарифов 
монополий взвинчивает цены 
на все товары и услуги, снижает 

спрос, а значит, тормозит разви-
тие экономики.

Глава ФАС и раньше «наез-
жал» на монополистов. «МН» 
писал об одном из таких эпи-
зодов. Напомним, летом про-
шлого года на заседании пре-
зидентской комиссии по ТЭК 
в Астрахани Игорь Артемьев 
заявил, что потенциал роста 
внутреннего тарифа на газ 
практически исчерпан и что 
«ценообразование на газ в Рос-
сийской Федерации не имеет 
ничего общего с рыночным 
ценообразованием». За это вы-
сказывание Владимир Путин 
тогда осадил Артемьева: «Вы 
больше так никогда не говори-
те... У нас рыночное ценообра-
зование. Понимаете, рыноч-
ное». «Есть», - ответил тогда 
глава ФАС.

И вот год спустя никто, 
включая президента, не стал 
осаживать Игоря Артемьева, 
защищая естественных моно-
полистов с их разорительным 
для граждан и экономики це-
нообразованием. Значит ли 
это, что за словами последуют 
дела и аппетиты монополи-
стов будут ограничены? Хоте-
лось бы в это верить!

Игорь Минаев

Монополистов отучат 
«паразитировать на гражданах»?
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  Пора перейти от слов к делу

Государство в этом году сократит 
финансирование геолого-разведочных 
работ (ГРР) почти на 20%. Об этом 
сообщил министр природных ресурсов 
и экологии РФ Сергей Донской.

Дмитрий 
МЕДВЕДЕВ, 
премьер-министр 
России: 

сказано так сказано
«Мы взвешиваем различные варианты (выплачи-
вать или нет материнский капитал после 2016 г.). 
Мы не скажем через некоторое время, что у нас нет 
денег. Но точно, что будет после 2016 года, пока 
сказать не могу. Только дам совет: те, кого это ка-
сается, поторопитесь» (сказано на встрече с активом партии 
«Единая Россия» в Рязани 01.09.15).
Раз премьер советует «торопиться», значит, всерьез допускает, что 
с материнским капиталом вскоре будет покончено. И после этого 
власти будут говорить о необходимости повышения рождаемости!
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Не успели промышленники и 
ретейл завести разговоры о 
возможном повышении цен, 
как в эти «крамольные бесе-
ды» вмешались власти. Тю-

менское управление Федеральной 
антимонопольной службы запретило 
местным предпринимателям гово-
рить, что цены вырастут. ФАС преду-
преждает, что спекулировать на ро-
сте цен нельзя. Правда, депутаты уже 
осудили поведение ведомства: ну ка-
кой смысл затыкать рот производи-
телям, если это все равно случится?

Есть инфляция официальная и ре-
альная. Именно с реальной сталкива-
ются 80 процентов россиян. И сегод-
ня действительно цены на продукты 
выросли в полтора-два раза.

В нынешнюю цену товаров за-
ложен курс на 20 рублей ниже ны-
нешнего. Предприниматель не будет 
работать себе в убыток. Их доходы 
падают, падают продажи, так что ло-
гично, что бизнес повысит цены, что-
бы обеспечить себе прибыль.

Не положим ли зубы 
на полку?

Первыми вырвались вперед про-
изводители подсолнечного масла. 
За год цены на подсолнечное масло 
из-за ослабления рубля выросли на 
90 процентов. Чуть раньше - в конце 
июля - подорожала гречневая крупа. 
За год стоимость килограмма греч-
ки выросла в рознице практически в 
два раза! И теперь она стоит около 70 
руб лей.

Цены на плодоовощную продук-
цию тоже росли быстро. По сравне-
нию с 2014 годом стоимость моркови 
выросла почти в два раза, лука - на 
треть, картофеля - на четверть.

Однако эксперты просят россиян 
не беспокоиться. Рост оптовых цен 
летом объясняется началом сезона 
сбора урожая. А когда урожай со-
бран, цены обычно идут вниз. Веду-
щий эксперт Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Евгений Иванов 

заверил читателей «Мира новостей», 
что в период с августа по ноябрь 
цены на опт обычно снижаются. Сей-
час это немного не так - курс доллара 
это несколько корректирует.

В то же время цены на товары 
в любом случае зависят от курсов 
валют. «Даже если это товары рос-
сийского производства. Ведь целый 
пласт расходов производителей свя-
зан с импортом - семена, средства 
защиты, сельхозтехника, уборочная 
техника, а также через экспортный 
паритет - удобрения и нефтепродук-
ты, - замечает Евгений Иванов. - По-
этому и наша российская продукция 
тоже может дорожать, рублевые 
цены автоматически подрастают, но 
в меньшей степени, чем снижается 
курс рубля».

Возникнет ли дефицит продуктов? 
Не возникнет, просто вырастут цены, 
поясняет эксперт. «Дефицита в совет-
ском понимании (когда товары прода-
вались только из-под полы и не всем) 
не будет никогда. Продукт оттуда, 
где его много, перевезут туда, где его 
мало и он дорог: регулятор товаропо-
токов в рыночной экономике - цена».

Так что закупать крупу и сахар 
мешками нет смысла.

ГОТОВЬТЕ ВАШИ ДЕНЕЖКИ

Последний поход 
в автосалоны

Уже несколько марок 
объявили о повышении цен 
- это Ford, Peugeot, Citroen, 
Honda, Mazda, АвтоВАЗ. 
«Но насколько взлетят 
цены, будет зависеть от мно-
гих факторов: от понимания 
заводами ситуации на рын-
ке, от того, насколько они 
смогут оставаться конку-
рентоспособными, чтобы не 
уронить продажи. Придется 
сравнивать свои цены с це-
нами конкурентов, иначе 
покупатели, которых и так 
не много, сбегут», - говорит 
исполнительный директор 
аналитического агентства 
«Автостат» Сергей Удалов. 
Вообще, повышение цен 

на авторынке связано 
в первую очередь с ро-
стом евро и доллара, 
иначе цены вряд ли бы 
кто повышал, этот ры-
нок и так низкий.

«Рост цен в первую 
очередь скажется на 
импортируемых ма-
шинах, в меньшей 
степени - на машинах, 
которые собираются 
в стране. Он зависит и 
от доли локализации 
марки в нашей стра-
не. Чем она больше, 

тем больше исполь-
зуется запчастей, произво-
димых в России, значит, они 
будут меньше повышать 
цены», - разъясняет эксперт.

Запчасти же начали ра-
сти в цене раньше, причем 
по-разному. «Те, кто по-
вышал цены медленнее, 
продавали больше. Те, кто 
повысил цены резко, по-
платились - продажи оста-
новились. Поэтому научен-

ные этим опытом компании 
повышать цены резко уже 
не будут», - отмечает Сер-
гей Удалов. Цены на зап-
части могли сдерживать те, 
кто покупал их в Китае, ну а 
комплектующие из Европы 
уже идут по новым ценам.

Сейчас можно ожидать 
всплеска продаж машин - при 
заявленном повышении цен 
тот клиент, который хотел 
поменять машину и имеет 
планируемый доход, пойдет 
в автосалоны. «Но это будет 
краткосрочный рост продаж. 
Дальше все будет меняться 
плавно. А если будет резкий 
скачок цен, то продажи могут 
остановиться», - предостере-
гает Сергей Удалов.

Подрастут цены и на бы-
товую технику и электро-
нику. Пока еще в магазинах 
продаются товары, которые 
были закуплены по более 
низкому валютному курсу. 
Новые закупки идут уже по 
новым ценам. Даже если тех-
ника собирается в России, то 
принцип тот же, что и с авто-
мобилями. Комплектующие-
то идут из-за рубежа, так 
что цены не удержать. Ну а 
медленнее всего будут повы-
шаться цены на отечествен-
ную технику.

Даже если сейчас россияне 
решат снова ринуться в мага-
зины, прошлогодняя паника 
не повторится: просто уже 
нечего тратить. К тому же, 
наученные горьким опытом 
неразумных покупок трех 
телевизоров и пяти холодиль-
ников, потребители уже не 
будут «вкладывать средства» 
подобным образом. Экспер-
ты же рекомендуют не заку-
паться впрок. Копить сейчас 
лучше не на крупу и телеви-
зоры, а на валюту.

Так считает ведущий 
российский эксперт алко-
гольного рынка, дирек-
тор Центра исследований 
федерального и регио-
нальных рынков алко-
голя «ЦИФРРА» Вадим 
Дробиз. Он замечает, что 
алкоголь выполняет лю-
бопытную функцию: на 
нем пытаются зарабо-
тать максимально любые 
магазины - и розничные, 
и сетевые. Низкие цены 
на другие продукты ото-
бьют на спиртном - это 
традиция. Потому что 
знают: российский по-
купатель  на этом будет 
экономить в последнюю 
очередь и уж от алкоголя 
точно не откажется. При 
этом алкоголь социально 
значимый продукт, в не-
которых странах он даже 

входит в потребитель-
скую корзину!

«Розничная наценка на 
алкоголь доходит до 50 
процентов. В ближайшее 
время цены на эту про-
дукцию еще поднимутся, 
- говорит Вадим Дробиз. 
- Российская продукция, 
произведенная из нашего 
сырья, подорожает из-за 
расходов на транспорт, 
технологии процентов 
на 5-10. Чуть больше под-
нимется цена на проме-
жуточный класс - наш 
алкоголь из импортно-
го сырья. 90 процентов 
игристых вин, к примеру, 
производится из импорт-
ного материала. А самым 
дорогим будет бутилиро-
ванный импортный алко-
голь - цена поднимется 
до 20 процентов».

Материал подготовила Марина Константинова

Сергей СМИРНОВ, доктор экономических 
наук, директор Института социальной 
политики и социально-экономических 
программ ВШЭ:

- Если экономика на подъеме и растут доходы 
населения, тогда не страшно. Сейчас наши до-
ходы сокращаются. Но на повышение цен влияет 
еще и снижение конкуренции. Санкции привели к 
сокращению предложения, а производители легко 
используют ситуацию в свою пользу. Понятно, что 
в таких условиях производитель может делать с 
российским потребителем что угодно. Особенно 
страдают продукты - без еды мы не проживем. 
Поэтому больше всего нас беспокоят инфляция и 
повышение цен на продовольственном рынке: нам 
приходится отказываться от каких-то других това-
ров, чтобы купить продукты.

Меньше ситуация отражается на непродоволь-
ственных товарах. Но и здесь это происходит. Авто-
ВАЗ, скажем, уже раза четыре в этом году объявлял 
о повышении цен. Однако это товары не первой 
необходимости, и рост цен будет умеренным.

Закупать мешками крупу не очень выгодно. Про-
дукты портятся. Нет смысла впрок набирать еду. 
Во-первых, это все же не советский период, цены 
не повышаются одномоментно. К примеру, в про-
шлом году по цене неожиданно вырвались вперед 
лимоны. Потом они подешевели, а вперед вышли 
другие продукты. Тут есть и картельные сговоры, и 
момент неурожая каких-то овощей или фруктов, так 
что предсказать подорожание чего-то конкретного 
сложно. Когда-то в кризис 1998 года я изобрел тер-
мин «антресольная экономика», так вот возвращать-
ся к ней не имеет смысла. Хранение еды мешками 
не принесет дохода. Возможно, лучше положить 
деньги в банки или как-то обернуть их, может быть, 
вы даже обгоните тем самым рост цен.

«От алкоголя россияне не откажутся 
никогда!»
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По данным Росстата, 

с начала года цены 

на продукты 

в России выросли 

на 10,6 процента, 

а в Евросоюзе снизились 

на 0,1 процента.
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Ведущий рубрики Николай Иванов

  Спохватились

Эти люди отличаются 
агрессивностью и требо-
вательностью. Чувству-
ется, что у них есть чет-
кая цель, они следуют 
к намеченным заранее 
местам сбора в евро-
пейских странах. Очень 
немногие могут предъ-
явить хоть какие-то до-
кументы. Принимаю-
щим приходится верить 
мигрантам на слово. 
Установлено, что мно-
гие из прибывающих в 
Европу сирийцев прини-
мали непосредственное 
участие в боевых дей-
ствиях в ходе антиправи-
тельственного мятежа. 
Теперь же эта воинствен-
ная публика наводняет 
Европу. Многим власти 
соседней Турции помога-

ют перебраться с терри-
тории страны в Европу. 
Службы безопасности 
европейских государств 
не исключают, что под 
видом беженцев в их 
страны могут просачи-
ваться боевики из запре-
щенной в России груп-
пировки «Исламское 
государство». С учетом 
этого эксперты совету-
ют избегать большой 
концентрации беженцев 
в одном месте, однако 
вопреки их рекоменда-
циям власти ФРГ наме-
рены создать обширный 
лагерь для беженцев на 
территории бывшего 
аэродрома Темпельхоф. 
Мигрантов собираются 
селить в заброшенном 
здании аэропорта, в ави-
ационных ангарах. 

Толпы беженцев 
расползаются по тер-
ритории практически 
всех европейских стран. 
Например, в Венгрию 
ежедневно прибывает 
не менее трех тысяч бе-
женцев. На вокзалах Бу-
дапешта, Вены, других 
городов постоянно на-

блюдается чудовищная 
давка - беженцы штур-
муют поезда, идущие в 
Германию. Значитель-
ная часть беженцев из 
горячих регионов Ближ-
него Востока стремится 
попасть на жительство 
в Германию или Велико-
британию, рассчитывая 
на то, что там им будут 
обеспечены наиболее 
комфортные условия 
жизни.

«Мы открыли двери 
для исхода библейских 
пропорций, - заявил на 
днях британский по-
литический деятель 
Найджел Фарадж. - 
Спрашивается, сколько 
миллионов беженцев 
готова принять Евро-
па?» Тот же самый во-
прос все чаще с тре-
вогой задают властям 
своих стран рядовые 
граждане Италии, 
Словакии, Чехии, Вен-
грии, Польши. Они не 
понимают, почему в 
ущерб себе должны 
соглашаться на при-
ем беженцев, как того 
требует от них Брюс-
сель. В этих странах 
опасаются всплеска 
исламистского экстре-
мизма, подпитываемо-
го многочисленными 
проповедниками и тер-
рористами, маскирую-
щимися под беженцев.

Страны Евросоюза 
продолжают 
наводнять толпы 
беженцев из Сирии 
и Ирака. В их числе 
подозрительно 
много молодых 
мужчин с военной 
выправкой.

Компьютерные мо-
дели показывают, что 
при землетрясении в 7 
баллов по шкале Рих-
тера его сила будет про-
сто чудовищной. Под 
ударом волны окажут-
ся самые популярные 
курорты, территория 
с населением 130 млн 
человек. Главная угро-
за нависает над восточ-
ной Сицилией и южной 
оконечностью Крита. 
Обширные территории 
окажутся под водой. По-
страдают и другие гре-
ческие острова. 

Цунами в Средизем-
номорье случаются раз в 
столетие. Один из самых 
мощных катаклизмов 
наблюдался при земле-
трясении в 8 и 8,5 бал-
ла, которое поразило в 

365 г. побережье Крита. 
Были разрушены также 
города Греции, Италии 
и Египта. В одной лишь 
Александрии погибли 
5 тыс. человек. В 1908 г. 
землетрясение поразило 
город Мессину, вызвав 
цунами, высота которо-
го достигала 10 метров. 
Это землетрясение на-
зывают сильнейшим в 
современной истории 
Европы. По некоторым 
данным, число погибших 
тогда достигло 200 тыс. 
человек. Доктор Ахиле-
ас Самарас, изучающий 
динамику волн в Универ-
ситете Болоньи, разра-
батывает сценарии воз-
никновения цунами при 
землетрясениях в районе, 
где Африканская текто-
ническая плита подпол-

зает под Евразийскую. 
Изыскания на Мальте 
показали, что в прошлом 
цунами прокатывались 
чуть ли не через весь 
остров, поднимаясь в не-
которых местах на высо-
ту 20 метров. Далеко на 
суше найдены огромные 
валуны, которые волны 
подхватывали с морско-
го дна и выбрасывали на 
остров. Сегодня на Маль-
те города построены 
возле самой береговой 
кромки на северо-восто-
ке, как раз в том месте, на 
которое обрушивались 
цунами. При этом бере-
говая инфраструктура 
совершенно не готова к 
напору волн-убийц, поч-
ти нигде нет достаточно 
надежных защитных со-
оружений.

  Невидимый враг

Ледокол, переделанный из старого 
спасательного судна, является един-
ственным подобным американским 
судном в этом регионе. США долгое 
время отказывались от какой-либо 
морской деятельности в Арктике, фак-
тически у них нет современных ледо-
колов, а на севере Аляски отсутствуют 
глубоководные порты. Американские 
генералы признают, что у них нет опы-
та развертывания сил и средств в Се-
верном Ледовитом океане.

По свидетельству The New York 
Times, Россия в отличие от США строит 
поисково-спасательные станции вдоль 
всего арктического побережья и зна-
чительно увеличила в регионе военное 
присутствие, в частности, возрождая и 

переоборудуя старые советские базы. 
Тем временем Китай, Южная Корея и 
Сингапур активно взялись за изучение 
возможностей перевозки коммерче-
ских грузов на европейские рынки по 
водам Арктики, находящимся вне рос-
сийского контроля, которые, по заявле-
ниям некоторых ученых, к 2030 г. могут 
полностью освободиться ото льда.

В 2012 г. китайцы отправили по одно-
му из таких путей ледокол «Снежный 
дракон». Китай объявил о намерении 
стать полярной державой и приступил 
к строительству второго ледокола для 
проводки грузовых судов по северному 
пути независимо от России. В то же вре-
мя Россия располагает флотом из 41 ле-
докола, конкурентам до нас пока далеко.

С недавних пор регион 
стал все больше 
вызывать интерес 
американских властей. 
Барак Обама совершил 
свой первый визит в 
самый северный штат - 
Аляску. На постоянное 
патрулирование в высоких 
широтах впервые вышел 
американский ледокол 
«Алекс Хейли».

США вспомнили об Арктике

Вот почему любители прогулок 
по городским улицам выглядят 
старше тех, кто живет на приро-
де, кожа в городской среде стареет 
значительно быстрее. У горожан 
по сравнению с жителями 
сельской местности от-
мечается гораздо более 
выраженная пигмен-
тация кожи. Профес-
сор Жан Кнутман из 
научно-исследова-
тельского института 
Лейбница в Дюссель-
дорфе пришел к за-
ключению, что кожа 

становится первой жертвой авто-
мобильных выхлопов даже при не-
высоком общем уровне загрязнения 
воздуха. Достаточно 10 микрограм-
мов двуокиси азота на кубический 
метр воздуха, чтобы на 25% уве-
личить пигментацию. При этом по 
европейским нормам в кубическом 
метре воздуха предельный уровень 
содержания двуокиси азота равня-
ется 40 микрограммам. Но, напри-
мер, в Лондоне фиксируется иногда 
в три раза более высокий уровень 
загрязнения, поэтому этот город 
назван одним из самых неблагопри-
ятных для проживания.

Микрочастицы загрязнения так-
же приводят к экземам и другим 

воспалениям кожи. Вызывает 
опасения и то, что, как пра-

вило, фильтры, установ-
ленные в автомобилях, 
не в состоянии доста-
точно эффективно 
улавливать сверхмел-
кие частицы, губи-
тельные для здоровья 
участников дорожно-

го движения.

Горожане быстрее стареют
Выхлопы дизельных моторов 
наносят серьезный ущерб 
здоровью людей. Особенно 
опасны характерные 
для дизельного топлива 
микроскопические частицы 
сажи. Они не только 
повреждают легкие и 
вызывают астму, но и старят 
кожу, покрывая ее пятнами.

Боевики под личиной Боевики под личиной 
беженцевбеженцев

Средиземноморье 
с глубокой 
древности 

продолжает 
оставаться зоной 

повышенной 
тектонической 

активности. 
Землетрясение в 

этом регионе может 
произойти в любой 

момент. Вместе 
с ним придет и 

разрушительное 
цунами.

  Стихия

Цунами Цунами 
в Средиземном в Средиземном 
море неизбежно?море неизбежно?
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Выступая на Госсовете 
в прошлом году, прези-
дент сказал, что основной 
целью экономической 
политики должна стать 
переориентация экономи-
ки на реальный сектор с 
опорой на емкий внутрен-
ний рынок. А уже в этом 
году на заседании Гос-
совета по вопросам раз-
вития малого и среднего 
бизнеса, состоявшемся 7 
апреля, Владимир Путин 
подписал 11 поручений по 
развитию малого бизнеса, 
среди которых налоговые 
льготы, доступные креди-
ты, снижение платежей и 
сокращение проверок со 
стороны гос органов.

По всей стране пред-
ставители бизнеса с во-
одушевлением встретили 
новые инициативы. Из-
датели и дистрибьюторы 
прессы также надеялись 
на перемены к лучшему. 
Восприняв поручения 
президента как руковод-
ство к действию, Ассо-
циация распространите-
лей печатной продукции 
(АРПП) подготови ла до -
кумент «Концепция раз-
вития розничного рын ка 
распространения перио-
дической печати в Москве 
до 2020 года». В нем, осно-
вываясь на исследовани-
ях и многолетнем опыте 
АРПП, был озвучен вы-
вод, что объем рынка рас-
пространения печатных 
СМИ в столице можно 
было бы увеличить в 2-2,5 
раза.

В случае успешного 
внедрения в жизнь данной 
концепции налоговые по-
ступления от издателей, 
распространителей и ти-
пографий составили бы 
около 550 млн рублей. 
Для этого предполагалось 
увеличить количество 
объектов торговли прес-
сой на улицах города поч-
ти в два раза. При этом не-
обходимо пересмотреть 
дислокацию 
киосков, так 
как из всех 
НТО, торгу-
ющих прес-
сой, товаром 
импульсного 
спроса, лишь 
15% располо-
жены в зонах 
повышенного 
трафика. По 
п о д с ч е т а м 
АРПП, этот 
показатель 
должен со-
ставлять не 
менее 50%. 
На практике доказано, 
что если киоск печати вы-
нести за пределы 30-ме-
тровой зоны возле путей 
повышенного пассажи-
ропотока, то его продажи 
упадут вдвое.

Не следует забывать о 
существовании приказа 
№197 Минкомсвязи Рос-
сии по количеству точек 
продаж прессы в пере-
счете на тысячу жителей. 
Москва не может похва-
статься соответствием 
требованиям, перечис-
ленным в приказе: один 
киоск по продаже прессы 
на 1500 жителей (сегодня 
один киоск прессы при-
ходится на 5900 жителей). 
Кроме того, в январе 2015 
года по итогам совмест-
ного заседания Госсовета 

и Совета при президенте 
по культуре и искусству 
президент дал органам ис-
полнительной власти по-
ручение «принять меры 
по повышению доступно-
сти книжной и периодиче-
ской печатной продукции 
для населения». Поэтому 
«Концепция развития роз-
ничного рынка распро-
странения периодической 
печати в Москве до 2020 
года» предлагает на 68% 
увеличить количество 
точек продаж прессы, в 
том числе: киосков и па-

вильонов - на 140%, тор-
говых точек в подулич-
ных переходах - на 137%. 
Таковы были основные 
предложения участников 
московского рынка дис-
трибуции прессы в ответ 
на поручения Владимира 
Путина.

Разумеется, идеальные 
реформы бывают только 
на бумаге, в реальности 
неминуемо обнаружатся 
сложности. И если по всей 
России чиновники в той 
или иной степени воспри-
няли поручения прези-
дента и начали создавать 
благоприятную среду для 
ведения бизнеса, как, на-
пример, в Липецке, Том-
ске, Воронеже и др., то в 
Москве поступили ровно 
наоборот. 

Пока что московские 
власти движутся по пути 
уменьшения количества 
торговых объектов в 
черте города под пред-
логом благоустройства и 
ремонта улиц и площадей. 
А условия существования 
оставшихся киосков шаг 
за шагом делают невыно-
симыми.

Самым антирыночным 
решением московских 
властей следует считать 
недавние действия по за-
мене киосков прессы на 
новые, принадлежащие 

п р е д п р и я т и ю 
«Мосгорпечать». 
Фактически это 
деприватизация 
имущества дис-
трибьюторов, 
поскольку у опе-
раторов рынка 
изымают тор-
говые места под 
киоски прессы и 
передают их го-
сударственной 
структуре. Дис-
т р и б ь ю т о р ы , 
ставшие арен-
даторами, ли-
шаются права  

собственности,  однако 
по-прежнему несут все 
обязанности владельцев: 
ремонтировать торговые 
объекты; самостоятельно 
заниматься подключени-
ем НТО к электросети 
как на техническом, так и 
на юридическом уровне; 
оплачивать вывоз ТБО; 
вносить ежегодный стра-
ховой платеж.

Очевидно, что москов-
ское правительство не 
рассматривает вариант 
софинансирования или 
иного минимального со-
участия. Взвалив эксплу-
атационные расходы на 
плечи бизнеса, городские 
власти планируют толь-
ко получать прибыль, 
предоставляя предприни-
мателям киоски, которые 

«вписываются в город-
скую панораму». И отка-
заться от них, найти аль-
тернативу невозможно. С 
учетом того, что практи-
чески все распространи-
тели прессы балансируют 
на грани рентабельности, 
это очень чувствитель-
ный удар.

Множество вопро-
сов вызвал приказ Де-
партамента СМИ и 
рекламы города Мо-
сквы от 18.08.2015 
№02-55-312/15с «Поря-
док организации и про-
ведения торгов на право 
заключения договора на 
осуществление торговой 
деятельности в нестаци-
онарном торговом объ-
екте со специализацией 

«Печать». Малый бизнес 
обеспокоен тем, что на 
новых условиях очень 
тяжело получить в свое 
распоряжение торговую 
точку. Согласно новым 
правилам, предпринима-
телю потребуется снача-
ла внести крупную сумму 
залога, а затем, в случае 
победы, внести предопла-
ту за три первых и три 
последних месяца рабо-
ты. Для частного бизнеса, 
чувствительного к еди-
новременному выводу 
крупных сумм из оборо-
та, эта система является 
тупиком.

Более того, ставя на 
первое место стоимост-
ный критерий, власти 
превращают торги из 
конкурсного мероприя-
тия в аукцион. А это са-
мый удобный формат для 
обеспеченных монополи-
стов, которые рады по-
теснить малый и средний 
бизнес. Также следовало 
бы закрепить первооче-
редное право за операто-
рами, уже работавшими 

на данном месте и имею-
щими опыт ведения тор-
говли и положительную 
деловую репутацию.

Это указывает на от-
сутствие прозрачности в 
политике московских вла-
стей, да и самой этой по-
литики, как иногда начи-
нает казаться. В Москве 
ни о какой уверенности 
говорить не приходится: 
все недавние законода-
тельные инициативы (за-
мена киосков на утверж-
денные чиновниками 
модели, их деприватиза-
ция, изменения в правилах 
размещения объектов и 
проведения торгов) воз-
никали словно из ниот-
куда и посылали бизнес в 
нокаут. Коммерсанты не 
понимают, продлят ли им 
договор аренды в тот мо-
мент, когда объект прес-
сы начал приносить при-
быль, а если продлят, 
то на каких условиях. 
Деприватизация, в свою 
очередь, лишает пред-
принимателей мотивации, 
прививает психологию 
временщиков, которых 
не заботит, что станет с 
их бизнесом по истечении 
оговоренного в контрак-
те срока. В результате 
никто не хочет рисковать, 
бизнесмены уходят в бо-
лее стабильные регионы 
или сегменты рынка, а те, 
кто остался, нервничают 
и не строят планов по рас-
ширению своего дела.

Таким образом, ситуа-
ция в Москве идет вразрез 
с поручениями Владими-
ра Путина. Прекрасные 
инициативы загублены 
по той причине, что сто-
личные власти гнут свою 
линию, упрощая работу 
чиновникам, а не предпри-
нимателям, накидывая 
удавку налогов и ограни-
чений, вместо того чтобы 
дать бизнесу дополни-
тельные импульсы для 
развития. И происходит 
это не на окраинах стра-
ны, а в Москве, которая 
должна быть на первых 
позициях по выполнению 
президентских поруче-
ний. Вместо этого мы 
наблюдаем откровенное 
сопротивление. Остается 
надеяться, что московские 
власти остановятся в сво-
их разрушительных пла-
нах и повернутся лицом к 
издателям и распростра-
нителям прессы.

Дмитрий Мартынов, 
президент АРПП

Как снижалось число 
киосков прессы в Москве

Москва отказалась идти 
по пути, предложенному 
президентом Путиным

В последние 
годы президент 

Российской 
Федерации 

Владимир Путин 
неоднократно 

призывал 
чиновников на 

всех уровнях идти 
навстречу малому  

и среднему 
бизнесу. А как 

эти призывы 
воплощаются 

в жизнь?

Так выглядела территория  у метро 
«Баррикадная» до сноса киосков...
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Количество 
киосков в Омске, 

где население 1 млн 
129 тыс. человек, 
выросло за год с 

1469 до 2565.

...и сейчас
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Президент решил не пу-
таться в разных мнениях, а 
выяснить, что происходит с на-
шей медициной, лично, собрав 
Общероссийский народный 
фронт (ОНФ) на заседание по 
вопросам здравоохранения и 
поучаствовав в нем.

Между тем практики от 
здравоохранения - те, кому 
лично приходится и лечить 
людей, и участвовать в том 
числе в решении законотвор-
ческих вопросов, - признают: 
«на земле» все совсем не так 
радужно, как уверяла прези-
дента госпожа Скворцова.

Недавно во Владимире умер 
ребенок, не дождавшись приезда 
скорой. Это результат идущей в 
стране реформы здравоохра-
нения. Окончательные выводы 
делать пока рано, но эксперты 
сходятся в одном: ошибка в том, 
что сама идея подчинена «опти-
мизации рубля», то есть чисто 
финансовым целям.

В подмосковном Звениго-
роде закрывается больница. 
Роддома здесь нет уже давно 
- ближайшие в Рузе, Наро-Фо-
минске или Одинцове, ехать 
50 км и больше. В больнице 
города работа-
ли отделения 
г и н е к о л о г и и , 
хирургии, тера-
пии, травмпункт, 
детское и ин-
фекционное от-
деления. Теперь 
все пациенты по-
едут лечиться в 
соседние города. 
Врачи говорят, 
что уже получи-
ли уведомления 
о сокращении с 
15 октября. Не-
которые жители 
города даже думают, что во-
обще реформа, в рамках кото-
рой закрываются больницы и 
сокращаются врачи, заказана 
«заокеанскими лоббистами».

«Убийство медицины и ге-
ноцид собственного народа», 
«Операция на живом пациен-
те без наркоза» - так в обще-
стве оценивают результаты 
реформы здравоохранения. 
Действительно ли это так?

«Оптимизация»
с опережением

Масштабная оптимизация 
системы здравоохранения 
стартовала в январе 2014 года. 
Предполагалось, что с выпол-
нением указов президента зар-
плата врача повысится на 200 
процентов, а медперсонала - на 
100 процентов. В 2014 году были 
ликвидированы 26 из 359 меди-
цинских организаций, а в 2015 
году будут «оптимизированы» 

еще 472 из 952 учреждений (и 
41 будет ликвидировано). А еще 
были сокращены сами врачи. 
Стало меньше врачей (уволено 
уже 90 тысяч медработников) 
и коек - значит, больше нагруз-
ка на оставшихся медиков, ко-
торые набирают еще больше 
работы, работают в итоге на 
нескольких ставках, - вот и по-
вышение зарплаты.

Счетная палата еще весной, 
проведя проверку, признала, что 
ожидаемого роста эффектив-
ности и доступности медицин-
ской помощи не произошло. В 
2014 году в стационарах на 3,7 
процента выросло число умер-
ших, 17,5 тысячи населенных 
пунктов в РФ не обеспечены 
инфраструктурой здравоохра-
нения, а платные услуги вырос-
ли на 24 процента по сравнению 
с 2013 годом.

«Реформа - это поступатель-
ные положительные движения, 
а сейчас мы видим крушение 
системы», - говорит заведую-
щий международным отделом 
Института социально-эконо-
мических проблем народонасе-
ления РАН Константин Андри-
анов. При этом есть данные из 

авторитетных источников, что 
к концу 2018 года число боль-
ниц должно сократиться на 
11,2 процента, поликлиник - на
7,2 процента плюс к тому, что 
уже ликвидировали.

«По экспертным оценкам, 
в 2014 году погром медицины 
обошелся в 30 тысяч жизней 
- из-за неполучения медпомо-
щи, это не считая тех, кто умер 
на больничных койках из-за 
некачественной или не полу-
ченной вовремя помощи», - от-
мечает эксперт.

А вот впечатления Пав-
ла Воробьева, доктора меди-
цинских наук, завкафедрой 
Первого МГМУ им. Сеченова: 
«Я сейчас доехал до Ямала, и 
везде один и тот же разговор: 
«Доступность медицины стала 
хуже». Была скорая помощь - ее 
не стало, сократили персонал в 
поселках, вместо двух человек 
ездит один. Это не реформа. 
Речь идет только о рентабель-
ности, во всем финансовая по-

доплека». Профессор Воробьев 
делится жалобами местных по-
жилых жительниц: они теперь 
не могут попасть к врачам, по-
тому что электронная запись, 
введенная в поликлиниках, не 
для них. «Бабушка едет на рас-
свете на местном автобусе за 30 
км в поликлинику, и ее не прини-
мают - она же не записывалась. 
Вечером на том же автобусе 
женщина возвращается домой 
из районного центра ни с чем».

Анализы тоже стали менее 
доступны, отмечает Павел Во-
робьев: «ИКТ, МРТ, казалось 
бы, стали доступными сейчас, но 
на такие анализы очередь два 
месяца. Зато за деньги их можно 
сделать сразу - получается, по 
сути, идет вымогательство у па-
циентов денег за лечение». 

Лекарства подорожали, и 
сильно. Ожидается, что сей-
час снова будет подорожание, 
а лекарства в аптеках начнут 
исчезать. «Уже сейчас идет 
вымывание их, многие доступ-
ные препараты исчезли. Их 
стало просто невыгодно и про-

изводить, 
и про-
д а в а т ь », 
- конста-
тирует про-
фессор.

По мнению 
Павла Воро-
бьева, «здраво-
охранение развали-
вается на глазах»: «Врачи 
просто перестают работать. И 
зарплаты низкие, и нагрузки 
при этом высокие. Бесконеч-
ные проверки и штрафы, раз-
рушительное действие адми-
нистрации, врачей выгоняют 
на улицу. В итоге нас уже не-
кому лечить».

А что происходит со скорой 
помощью? Почему она пере-
стала быть скорой? И почему 
официальные данные другие, 
по ним врачи скорой прибы-
вают в установленные сроки? 
Андрей Коновал, оргсекретарь 
профсоюза работников здра-
воохранения «Действие» объ-
ясняет ситуацию тем, что стати-
стика не основана на реальной 

ситуации. «Это искусственные 
цифры, потому что если скорая 
прибывает на выезд после 8 ча-
сов и не находит пациента (по-
мер или родные сами увезли), то 
выезд считается ложным и не 
фиксируется, - поясняет проф-
союзный лидер. - То есть эти 8 
часов не попадают в статистику, 
а значит, общий подсчет невер-
ный. К тому же у скорой теперь 
приоритет - выезды на ДТП, к 
алкоголикам, в общественные 
места. Реальное количество 
бригад в 2-3 раза теперь меньше 
необходимого».

Равнение на столицу
В Москве в ходе реформы 

приняли новый стандарт по-
ликлиник. Власти придумали 
убрать принцип участковости, 
убрать медсестер, убрать реги-
стратуру. Вроде бы меньше бу-
мажной работы. Но врачи счи-
тают, что это издевательство 
над здравым смыслом. К при-
меру, то, что участковый врач 
перестал ходить по домам своих 

пациентов, медики счита-
ют абсурдом. «Теперь 

к больным при-
езжают другие 

врачи, и в по-
ликлиниках 
их принима-
ют разные 
врачи, не 
участковый, 
а они не зна-
ют истории 

пациентов, 
не знают, чем 

он болеет», - за-
мечает Андрей 

Коновал.
Идея оптимизации, 

считает Анна Землянухина, 
участковый терапевт диагно-
стического центра №5, в прин-
ципе неплохая, и если бы было 
хорошее исполнение, может, из 
этого бы что-то и получилось. 
Но... «К примеру, говорили, что 
освобождение участковых от 
хождения по вызовам - благо 
для них. На самом деле нет. Для 
мобильных бригад не хвата-
ет персонала, и участковые в 
итоге по очереди ездят в этих 
бригадах на дом. Многие участ-
ковые увольняются. В 2013 
году осенью зарплаты упали на 
40-50 процентов. Власти же, не 
стесняясь, заявляют, что зарпла-
та врачей составляет 80 тысяч», 
- говорит терапевт.

РЕФОРМА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ:
шаг вперед или дестабилизация?

На прошлой неделе глава Минздрава Вероника 
Скворцова на встрече с Владимиром Путиным 
рассказала президенту, что российское 
здравоохранение улучшается и становится 
все больше россиян, которые довольны 
медобслуживанием (40,4%). Однако весной Счетная 
палата признала, что реформа здравоохранения 
на самом деле привела к минусам, а не к плюсам. 
А на днях о деградации отрасли заявил Институт 
глобализации и социальных движений.

Константин Андрианов считает, 
что еще не поздно что-то испра-
вить. Нужно увеличить финанси-
рование здравоохранения, нужно 
отменить намеченное Минфином 
подушевое финансирование гос-
услуг, которое приводит к эконо-
мии учреждениями расходов на 
лечение пациентов. Нужно оста-
вить бюджетное финансирование 
здравоохранения в целом. И важ-
но прекратить идущую «оптими-
зацию» - объединение и слияние 
больниц и поликлиник.

«Базовые проблемы отрасли 
только усугубляются, что может 
привести к коллапсу бесплат-

ной медпомощи. Сегодня врачей 
участковой службы уже в 1,6 раза 
меньше расчетного норматива, - 
говорит эксперт. - Сегодня в Рос-
сии ряд показателей качества и 
безопасности медуслуг уже в три 
раза хуже, чем во многих странах. 
Это будет приводить к увеличению 
смертности в стране, и об увеличе-
нии продолжительности жизни не 
стоит и говорить, а у нас ставилась 
цель довести ее до 74 лет в 2018 
году. Кстати, это тоже звучало в 
майских указах президента».

Дефицит расходов на здраво-
охранение и на бесплатную мед-
помощь уже в начале 2015 года 

достиг 30 процентов. Это снижает 
доступность и качество медпомо-
щи, а на фоне падения расходов 
граждан это серьезная угроза в це-
лом для социальной стабильности 
в стране. Вообще, если вспомнить, 
как формировался бюджет на этот 
год, то наибольшему секвестиро-
ванию подвергся именно социаль-
ный блок - более чем на четверть, 
а расходы на оборону увеличили. 
«Если сравнить бюджет, планируе-
мый на нынешний год, с принятым 
вариантом, то можно увидеть, что 
пошло увеличение расходов на 
силовые структуры, оборону, пра-
вопорядок, - говорит Андрианов. 
- Так что за это заплатили школы, 
вузы, больницы и поликлиники».

ЧЕМ ПЛАТИМ ЗА СВОЕ ЗДОРОВЬЕ?ЧЕМ ПЛАТИМ ЗА СВОЕ ЗДОРОВЬЕ?
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Владимир
ПУТИН

на форуме ОНФ:
«А у нас руководитель 

Росздравнадзора 
здесь? А какие вам 

нужны указания, чтобы 
деньги «не тырили»

у народа из 
карманов?»

Материал подготовила Марина Лепина
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Этой осенью исполнится год 
с тех пор, как президент Респу-
блики Татарстан Рустам Мин-
ниханов отправил заместителю 
председателя правительства 
РФ Аркадию Дворковичу пись-
мо, в котором изложил весьма 
любопытные цифры и факты. 
Рустам Нургалиевич сообщил 
вице-премьеру: благодаря тому, 
что последние четыре года в 
188 хозяйствах 42 районов ре-
спублики внедряются в произ-
водство комплексы препаратов 
«Виватон», животноводы Татар-
стана значительно увеличили 
качество и количество надоев 
молока и мясо-молочной про-
дукции, сократили сроки изле-
чения животных и смогли в 1,4 
раза удешевить выращивание 
и откорм птиц. В письме так-
же содержалась информация о 
том, что в опытной группе цы-
плят для откормки применялся 
«Виватон», за счет чего средний 
вес курицы увеличился на 73 
грамма, массовая доля белка 
при заборе в туше - на 3,9%, 
массовая доля жира снизилась 
на 4,9%, а сохранность поголо-
вья птиц выросла на 1,4%.

От слов - к делу
Нам удалось узнать, что боль-

шой эксперимент в Татарстане 
начался после того, как прези-
дент РТ вместе с рядом других 
глав регионов был приглашен 
на вручение премии Сбербанка 
«Большой вклад» и услышал 
там обращение обладателя этой 
премии в номинации «За куль-
тивирование здорового образа 
жизни, гармонии тела, духа и 
разума» Александра Савелова-
Дерябина, лауреата премии им. 
Альберта Швейцера (прирав-
нивается к Нобелевской премии 
в медицине), автора оздорови-
тельной методики «Виватон» и 
гендиректора компании с анало-

гичным назва-
нием.

Тогда Алек-
сандр Михай-
лович поведал 
группе руково-
дителей о сво-
ем препарате 
и комплексной 
системе «Вива-
тон», о том, что 
компания с 1981 
года достигла 
высочайших ре-
зультатов в жи-
вотноводстве и 
что давно пора 
производить ка-
чественные мо-
локо и мясо без 
гормонов и хим-
препаратов. Ска-
зал, что высокий 
уровень здоровья 
любого общества 
невозможен без 
производства эко-
логически чистых 
продуктов питания 
и качественной здо-
ровой пищи.

И это были не го-
лые заявления - многие годы 
испытаний и экспериментов 
показали, что с помощью рас-
тительного препарата «Вива-
тон» можно многого добиться. 
Академик пытался донести до 
присутствующих следующее: 
можно достигнуть высоких по-
казателей в производстве ка-
чественной и безопасной для 
человека молочной и мясной 
продукции, если есть желание 
и политическая воля, ведь все 
остальное уже создано и ждет 
практического применения.

- После выступления, - рас-
сказал «МН» Александр 
Михайлович, - мне повезло 
пообщаться с президентом 
Республики Татарстан Ру-

стамом Миннихановым, ко-
торый предложил внедрить 
«Виватон» на предприятиях Та-
тарстана. Минфин республики 
по указу президента выделил 
средства на закупку препарата 
для лечения и профилактики 
заболеваний у крупного рога-
того скота и птицы, а молоко 
с ферм, где начал применяться 
экстракт «Виватон», стало по-
ступать детям в дошкольные и 
школьные учреждения респу-
блики. Так решил Минниханов, 
которому далеко не безразлич-
но здоровье подрастающего 
поколения. Я благодарен Гер-
ману Грефу за то, что он по-
мог наладить связи с одним 
из самых сильных регионов 
страны. Безмерно благодарен 

Рустаму Нургалиевичу за 
то, что он так радеет за 
свой народ и за Отече-
ство в целом. Хотелось 
бы, чтобы его опыт стал 
примером для руководи-
телей других субъектов 
Федерации, которые 
хотят сделать свои реги-
оны экологически здо-
ровыми, а свое сельское 
хозяйство превратить 
в доходную отрасль. 
Сельхозпроизводители 
нуждаются в поддерж-
ке государства для 
усовершенствования и 
снижения трудозатрат, 
а для этого нужны до-
тации.

Проверенный 
временем и практикой
Хотелось бы, чтобы любой 

хозяйственник, прочитав письмо 
об опыте по внедрению системы 
«Виватон», добился высоких по-
казателей в производстве мяса, 
молока. Этот опыт уже был не-
однократно проведен и в 80-е 
годы, и в 90-е, но, увы, Европа 
тоннами гнала в Россию свое 
мясо и молочку. Многие тогда не 
желали делать лишние телодви-
жения: зачем, если все, что нам 
нужно, можно закупить за гра-
ницей на нефтедоллары? 

После введения санкций ЕС 
и США в отношении России и 
ответного эмбарго с нашей сто-
роны наступили другие времена 
- надо шевелить мозгами и что-
то предпринимать для развития 
собственного производства.

- Я верю, что Аркадий 
Дворкович доложит о наших 
достижениях президенту РФ 
Владимиру Путину и Россия 
за короткий срок накормит не 
только свой народ, но и станет 
поставщиком здоровой продук-
ции в Европу, - убежден Саве-
лов-Дерябин.

Его ноу-хау стоит того, что-
бы на него обратили более 
пристальное внимание. Экспе-
рименты показали, что расти-
тельный препарат, притом что 
он достаточно экономичен и 
недорог в применении, позво-
ляет добиваться потрясающих 
результатов: повышает продук-
тивность кур-несушек и резко 
снижает их падеж, сокращает 
сервис-период (время от рож-
дения до зачатия) у коров, овец 
и свиноматок, а они, в свою 
очередь, начинают рожать бо-
лее крепких и здоровых телят, 
ягнят и поросят, их количество 
в приплоде неизменно на 1-2 
больше среднестатистических 
показателей. Последние опы-
ты в Татарстане показали: 30 
коров через три месяца лече-
ния «Виватоном» стали давать 
больше молока по сравнению с 
периодом, когда воспаление мо-
лочных желез им лечили ток-
сичными инъекциями антибио-
тиков; от других 42 коров за три 
месяца получили не как обыч-
но 13 530 кг молока, а 18 070 кг 
и т.д. В опытной группе цыплят, 
которых поили иммунокор-
ректором «Виватон», токсико-
логическая дистрофия печени 
в контроле снизилась с 252 до 
105%, пневмония уменьшилась 
в показателях с 260 до 149%. 
Что касается белка, то если до 
опытов он составлял 16%, то к 
концу испытаний - 20,4%, со-
ставляющая жира с 14% сокра-
тилась до 8,8%, а кальций при 
заборе оказался выше, чем при 
рождении.

Александр Савелов-Деря-
бин оптимистично смотрит в 
будущее: Россия может досыта 
накормить мясом и «залить» 
молоком не только Россию, но 
и всю Европу. Государственные 
политики тоже должны пове-
рить в это. В противном случае 
мы и дальше будем уповать на 
мясо из Уругвая, Китая и Бра-
зилии и есть молочку, «ужир-
ненную» пальмовым маслом.

- Я верю, - говорит Алек-
сандр Михайлович, - что стране 
необходимы как воздух соб-
ственные экологически чистые  
продукты. Верю, что если пре-
зидент РФ Владимир Путин уз-
нает о наших достижениях, то 
он непременно даст распоряже-
ние и введет их в государствен-
ную программу.

Елена Казанцева

Президент Татарстана Рустам 
Минниханов внедрил разработки 
Александра Савелова-Дерябина 
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Уважаемый Аркадий Владимирович!

В настоящее время одной из ключевых проблем сельского 

хозяйства остается вопрос повышения качества и безопасности 

продуктов питания.

С этой целью с 2012 года в сельхозформированиях Республи-

ки Татарстан начато производственное испытание комплекса 

препаратов «Виватон».

Препарат «Виватон» разработан российскими учеными, про-

изводится из вытяжки лекарственных растений и не содержит в 

своем составе антибиотики.

На сегодняшний день методика применения препаратов «Ви-

ватон» внедрена в 188 хозяйствах 42 районов Республики Татар-

стан.
С внедрением препарата «Виватон» животноводам республи-

ки удалось не только увеличить надои, но и принципиально улуч-

шить качество производимой продукции. По данным лаборатор-

ных исследований, количество соматических клеток у больных 

коров до внедрения методики «Виватон» доходило до 1,5 млн в 

1 мл молока. После лечения показатель снизился до 200-350 тыс., 

что соответствует высшему сорту молока.

Применение данного препарата в хозяйствах республики по-

зволило значительно сократить сроки излечения животных, а 

также уменьшить затраты на покупку лекарственных препара-

тов. Одновременно достигается улучшение качества и количе-

ства мясо-молочной продукции.

Предлагаю Вашему вниманию краткий отчет о результатах 

испытаний препаратов «Виватон».

Когда все только и твердят об 
импортозамещении, самое время обратить 

внимание на уникальные отечественные 
разработки, способные вывести из кризиса 

мясную и молочную отрасли. Насколько 
высоким может быть уровень производства 

мясо-молочной продукции в России, выяснял 
корреспондент «Мира новостей».
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В приключенческих книж-
ках воры с ловкостью ниндзя 
проникают в нашпигованные 
сигнализацией и охраной музеи, 
предварительно просчитывают 
каждую деталь похищения, ра-
ботают ювелирно, обращаются 
со старинными полотнами бе-
режно, как с новорожденными 
младенцами. У нас, в России, 
все иначе: ценности мирово-
го значения сторожат дяди и 
тети предпенсионного возрас-
та, в залы врываются идиоты 
с ножами, варварски срывают 
холсты, а потом, не зная, куда 
их пристроить, сдают в ближай-
ший ломбард, что, собственно, 
и сделали преступники, месяц 
назад вынесшие из Тарусской 
картинной галереи пейзажи 
Айвазовского и Поленова. 
Украсть-то украли, да не поня-
ли что.

Печально, но с ноября 2015 
года отечественные произве-
дения искусства будут пропа-
дать чаще, «труд» похитителей 
станет легче и приятнее - МВД 
России, основательно застряв-
шее в реформенном периоде, 
сократило 10% сотрудников, 
включая тех, кто был закре-
плен за стационарными музей-
ными постами.

Санкт-Петербург и Москва 
в шоке: «Что произойдет с со-
кровищами Эрмитажа, Русско-
го музея и Третьяковки? Разве 
можно их доверять людям из 
сомнительных ЧОПов, приез-
жающим в культурные столи-
цы на двухнедельные вахты?» 
«Ликвидация полицейских 
постов негативно скажется 
на музейном фонде страны», 
- описывает неизбежные пер-
спективы руководитель депар-
тамента культурного наследия 
Минкульта России Михаил 
Брызгалов. «Опомнились. Мы 
третий год так живем. Снача-
ла региональные учреждения 
остались без помощи МВД, те-
перь сокращается финансиро-
вание и не выделяются средства 
на ЧОПы», - по-своему реаги-
руют на скандал провинциаль-
ные музеи, располагающие не 
менее ценными экспонатами, 

чем Москва и Питер. 
Специалисты предви-
дят потери, а черный 
рынок антиквариата - 
золотую эпоху.

Вместо 
тревожной 
кнопки

Прессу и обще-
ственность особенно 
волнует судьба самых 
посещаемых и извест-
ных музеев России. Как 
раз с ними все будет в 
порядке - подключат-
ся президент и прави-
тельство РФ, найдут-
ся деньги и усилятся 
службы безопасности. 
Беспокоиться надо о 
провинциальных хра-
нилищах. Где возьмет 
средства на охрану Ир-
битский музей, в залах которого 
висят подлинники полотен Гойи, 
Рембрандта, Ван Дейка и Дюре-
ра? Кто будет стеречь картины 
Куинджи в музеях Уфы, Иркут-
ска, Кирова, Смоленска, Тулы 
и Ярославля, эскизы и этюды 
Репина, находящиеся в Тюмен-
ском музее изобразительных 
искусств, работы Дейнеки в 
Курской галерее? Какие ис-
пытания уготованы пейзажам 
Шишкина в Елабуге, Нижнем 
Новгороде, Волгограде, Таган-
роге, Челябинске и Екатерин-
бурге? Кстати, как показывает 
полицейская хроника, картины 
этого художника, а еще Айва-
зовского и Поленова крадут в 
нашей стране чаще других.

Союз музеев России пред-
лагает коллегам провести со-
вместные учения и отработать 
защиту экспозиций от хулига-
нов силами собственных служб 
безопасности и ЧОПов. Это 
как? Бабушки-смотрительни-
цы освоят приемы рукопашно-
го боя и научатся громко-гром-
ко звать спящих сторожей?

«Проще раздать экспонаты 
надомникам. Пусть сидят по 
квартирам и охраняют, - гово-
рит директор Челябинского 
краеведческого музея Влади-
мир Богдановский. - Я никоим 
образом не сравниваю нас со 
столичными учреждениями 
культуры, но мы, регионалы, 
оказались в худшем положении. 
Маленькие музеи получают 
деньги из областных бюджетов. 
В 2015 году средств на охрану 
им не дали. Ни на полицию, ни 
на ЧОПы. Не помню, когда в 
последний раз государство фи-
нансировало фондовые закупки 
и выставочную деятельность. 
Чиновники предусматривают 
лишь две статьи расходов: зар-
плату сотрудников и ком-
мунальные 
платежи. 

С ЧОПами совсем беда. 
У нас есть оружейка, зна-
чит, мы должны подклю-
чаться к пульту охраны 
полиции, без чего нам не 
продлят лицензию. Од-
нако связь с полицией 
обрубают. Как работать? 
Почему страна решила 
«раздеть» музеи, когда в 
российских органах вла-
сти полно людей, чьих 
денег хватит на содержа-
ние всех галерей и выста-
вочных залов Федерации, 
вместе взятых?»

Директор Калужского 
музея изобразительных 

искусств, заслуженный работ-
ник культуры РФ Наталья 
Марченко пытается растянуть 
невеликую государственную 
субсидию (с начала кризиса она 
уменьшилась на 10%) на год. 
Экспонаты КМИИ охраняет 
ЧОП. И все равно минувшим ле-
том из его филиала были похи-
щены три уникальные картины.

«На охране экономить нель-
зя, - убеждена Марченко. - За 
безопасность должны отвечать 
профессионалы, тем более ког-
да речь идет о национальном 
достоянии России. Силами сто-
рожей и смотрителей с грабите-
лями не справиться. Наш музей 
многократно оптимизировали. 
Конечно, средств мало. Стара-
емся не тратиться на расходные 
материалы, не нанимаем новых 
сотрудников. Забавно, что при 
сжатом бюджете мы еще долж-
ны выполнять обязательства 
по дорожной карте - повышать 
зарплату персонала».

Многие ли музейщики в 
таких услових будут думать о 
спасении картин Поленова и 
Куинджи от похитителей и ван-
далов? Единицы.

Добро пожаловать!
Найти бы такого ком-

ментатора, который 
объяснил бы, почему, 
сокращая штат МВД 
России на 110 тысяч 
человек, полиция жерт-
вует постами в музеях, 
а не заместителями на-

чальников, бухгалтерами 
и кадровиками? Увы, не-

возможно - никто не знает, 
почему от нового витка ре-

форм страдают галереи и дома-
усадьбы художников, поэтов и 
писателей.

Надо же было додуматься: 
оставить дорогостоящие карти-
ны, рукописи и другие предме-
ты искусства без охраны в год, 
когда в регионах растет безра-
ботица, ухудшается криминаль-
ная ситуация и увеличивается 
количество безумцев. И совер-
шенно точно в музеи за полот-
нами передвижников придут не 
эстеты вроде Томаса Крауна, а 
какие-нибудь Энтео с подруж-
ками-вандалистками. 

Как заявил глава МВД Рос-
сии В.А. Колокольцев, на район-
ном уровне не будет сокращено 
ни одной штатной должности, 
даже вакантной. А если какой-
либо начальник попробует «по-
шалить» и сократит людей «на 
земле», то он будет уволен. А на 
деле увольняют не управленцев 
и тыловиков, а тех, кто обеспе-
чивает безопасность.

Около 130 музеев страны 
уже не имеют никакой ох-
раны, более 200 регуляр-
но получают неудовлет-
ворительную оценку за 
состояние систем безо-
пасности.

Пообщавшись с музейными 
работниками из разных горо-
дов России, корреспонденты 

«МН» объединили их опасения 
по поводу неохраняемых

 фондов в один список. 
В чем причина тревог? 

Чем ЧОПы хуже полиции?
У сотрудников МВД есть про-

фессиональная подготовка и 
права, определенные феде-
ральным законодательством, 
в исключительных случаях по-

лицейские могут приме-
нить табельное оружие. 
У охранников из ЧОПов 
обычно недостаточно ква-
лификации и нет прав. 
Подтверждение - августов-
ские события в столичном 

Манеже: на выставку ворвались 
религиозные фанатики, уничто-
жили работы скульптора Вадима 
Сидура, и чоповцы не смогли им 
помешать.

Частные предприятия берут 
за свои услуги намного больше, 
чем МВД. Например, если рань-
ше Эрмитаж тратил на охрану 23 
млн рублей, то в будущем сумма 
увеличится до 100 млн. Где их ис-
кать? Государство режет расхо-
ды на культуру.

Чтобы заключить контракт с 
охранными структурами, музеям 
ежегодно придется проводить 
конкурсы. Если организации бу-

дут меняться, через несколько 
лет в системах безопасности вы-
ставочных центров не останется 
ни одного секрета.

Что делать российским му-
зеям-заповедникам? Напри-
мер, Шолоховскому - в станице 
Вешенской Ростовской области 
не существует никаких ЧОПов. 
Усадьбе Сурикова в Краснояр-
ском крае тоже не на кого наде-
яться. Музей Поленова в Тульской 
области до сих пор находился под 
наблюдением конной полиции - 
других охранников там нет. Как 
защищать экспонаты?

После ликвидации полицей-
ских постов мгновенно вырастет 
рисковая составляющая, стра-
ховщики поднимут тарифы. А до-
полнительных средств на содер-
жание музеям не дают. Наоборот, 
в 2015 году субсидии сократи-
лись на 10-20%.

С 1 ноября в российских музеях 
снимаются посты полицейской охраны. 
Одним учреждениям культуры рекомендуется пользоваться услугами 
ЧОПов, у других нет средств даже на это. Уникальные экспонаты будут 
беспрепятственно уходить в частные коллекции.

Как это в России бывает
Летом 2015 года вооруженные люди в ма-
сках похитили из Тарусской картинной гале-
реи картины Айвазовского и Поленова.
Летом 2013 года из Вязниковского исто-
рико-художественного музея, где в тот мо-
мент находилась только женщина-сторож, 
вынесли полотна Шишкина, Жуковского и 
Коровина.
Зимой 2010 года из Государственного му-
зея-заповедника «Царицыно» исчезли 190 
предметов русской религиозной живописи 
на сумму 30 миллионов долларов.
Весной 2008 года из квартиры-музея 
Юрия Рериха в Москве были украдены четы-
ре ценные картины.
Летом 2008 года в Эрмитаже обнаружили 
пропажу 221 экспоната общей стоимостью 
130 миллионов рублей.
Летом 2004 года в городе Плесе Ива-
новской области из Музея пейзажа неиз-
вестные вынесли картину Шишкина «Луг на 
опушке леса. Сиверская».
Летом 2003 года из Астраханской государ-
ственной картинной галереи похищены хол-
сты Айвазовского и Саврасова.

По данным 
МВД, в России 

разыскивается 

более 60 тысяч 
похищенных 

предметов 
искусства.

Сверхдорогая 
экономия

Подготовили Анна Бессарабова и Елена Бриль
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О прошедшем недавно фестивале 
варенья «Московское лето» слыша-
ли, пожалуй, все москвичи. Оформлен 
фестиваль был с шиком: немыслимые 
инсталляции из яблок и апельсинов на 
Манежной площади, гигантские ма-
трешки на Пушкинской и везде очень 
много цветов.

На Тверской площади появился це-
лый лабиринт из живых роз и хризантем, 
который действительно стал украшени-
ем праздника. Но дотошные журналисты 
не поленились заглянуть в официальные 
документы. Оказалось, что лабиринт 
обошелся в 6,5 млн рублей.  

Огромный павильон в виде арбуза на 
Манежке был опознан москвичами как 
слегка модернизированный гигантский 
елочный шар, сфотографироваться у 
которого под Новый год считали сво-
им долгом все приезжие. Зимой строи-
тельство и установка этого павильона с 
нуля обошлись в 5 млн рублей. Теперь 
его всего лишь переделали в арбуз, но 
стоимость осталась прежней. Почему? 

Цена веселья
В прошлом году фестиваль варенья 

«Московское лето» обошелся городу в 
30 млн рублей, а в этом уже от 152 до 
160 миллионов. 

«Сама по себе идея фестиваля отлич-
ная, но я, как человек, который сам имеет 
отношение к организации крупных ме-
роприятий, не понимаю, на что потрати-
ли 160 миллионов рублей и почему цены 
выросли за год в 5 раз», - говорит депутат 
района Печатники Максим Мотин.

Полгода назад Москва пережила 
сразу два фестиваля - «Пасхальный 
дар» и «Московская весна». Эти меро-

приятия обошлись в 170 млн рублей, 
что в 4 раза дороже, чем в 2014 году.

На День города потрачено свыше 500 
млн руб. против 250 млн в прошлом году, 
как следует из сайта госзакупок. В эту 
сумму не включены затраты на разгон 
облаков - 430 млн рублей сразу на четыре 
праздника (9 и 24 мая, 12 июня и День го-
рода). Между тем синоптики заявили, что 
деньги на разгон облаков были потраче-
ны впустую - бороться таким образом с 
циклоном было бессмысленно. На изго-
товление флагов потрачено 27 млн руб., 
а на проведение салюта - 17,6 млн рублей.

Департамент культуры получил 
на свои мероприятия 200 млн рублей. 
На установку декоративных арок вы-
делили 52 млн рублей, почти 100 млн 
«съело» шоу на Красной площади. Та-
ким образом, столичный День горо-
да оказался самым дорогим в России 
праздником локального масштаба.

Тайный план
В начале этого года мэр столицы 

Сергей Собянин принял антикризис-
ный план развития экономики горо-
да. Согласно этому документу, сокра-
щаются все расходы из городского 
бюджета на закупку товаров и услуг, 
не относящихся к первоочередным и 
неотложным нуждам. Возможно, бес-
конечные и очень дорогостоящие го-
родские праздники оказались именно в 
числе первоочередных и крайне необ-
ходимых москвичам мероприятий. Но 
вот подтвердить это никто не может.

«Я на протяжении четырех меся-
цев после озвучивания плана требовал 
показать, что он собой представляет. 
Кроме заявлений в СМИ после засе-
дания правительства Москвы по этому 
поводу, никто из депутатов Мосгорду-
мы ничего не обсуждал», - объяснил 
депутат городского парламента Анд-
рей Клычков.

В московском правительстве никак 
не комментируют все увеличивающиеся 
расходы на праздники. В распоряжении 
журналистов оказалось только письмо 
из пресс-службы Департамента торгов-
ли. Судя по всему, чиновники рассчиты-
вают на окупаемость мероприятий.

«За фестивальный месяц в Москве 
предприниматели заработают более 2,5 
миллиарда рублей. Общий поток посети-
телей на всех площадках составит около 
6 миллионов человек, каждый из кото-
рых потратит 400-450 рублей. Налоговые 
отчисления в городской бюджет могут 
составить почти 120 миллионов рублей», 
- цитирует пресс-служба своего шефа 
Алексея Немерюка. Однако  эксперты 
отмечают, что ни на одном из фестива-
лей не велся подсчет пришедших на них 
людей. Поэтому вопрос об окупаемости 
так и повис в воздухе.

Между тем журналисты уже под-
считали, что на 52 млн рублей, что 
были выделены на оформление Три-
умфальной площади в День города, 
можно отремонтировать районную 
поликлинику и закупить 56 качествен-
ных эндопротезов для инвалидов и 
пенсионеров. Денег, выделенных на 
разгон облаков, хватило бы на капи-
тальный ремонт восьми многоэтажек. 
А вместо Фестиваля жизнеутвержда-
ющего кино можно было бы сделать 
26 сложных операций на сердце.

Сегодня никто не выступает про-
тив праздников, москвичи ожидают, что 
деньги на них найдутся у спонсоров, а не 
в городской казне.

Наталья Пуртова

ВЕСЕЛИТСЯ И ЛИКУЕТ 
ВЕСЬ НАРОД

С каждым годом в столице проходит все больше масштабных 
городских праздников. Многочисленные эксперты не 
поленились подсчитать, в какие траты обходится это 
удовольствие городской казне.

Гигантский елочный шар...

...превратился в арбуз
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Разбег в вечность
Ужасная трагедия, о которой на-

писаны тома газетных и журналь-
ных текстов. Но мало кто в деталях 
изложил, почему именно разбился 
«Локомотив». Как все было техни-
чески? Это ведь мистическая тайна, 
которую пытались раскрыть даже в 
«Битве экстрасенсов». Давайте раз-
берем тот день с экспертами.

7 сентября 2011 года. Чартерный 
рейс совершает авиакомпания «Як 
Сервис». Второй пилот - Игорь Жеве-
лов, замдиректора компании по летной 
работе. Пилот с 30-летним стажем, с 
налетом 13 тысяч часов. Командир воз-
душного судна - Андрей Соломенцев, 
близкий друг Игоря Жевелова. Третий 
человек в кабине - бортинженер Вла-
димир Матюшин. В самолете также 
находится Александр Сизов - инженер 
по наземному обслуживанию радио-
электронного оборудования.

Экипаж запускает три двигателя 
Як-42, выставляет стабилизаторы 
во взлетное положение. Самолет на-
правляется в Минск, где пройдет пер-
вый матч сезона КХЛ, - это в двух 
часах лета от Ярославля. Почти в че-
тыре дня самолет начинает роковой 
разбег по взлетной полосе...

Когда взлетная скорость была до-
стигнута, бортинженер дал отмашку 
командиру поднимать самолет. Тот 
тянет штурвал на себя, чтобы повер-
нуть элероны на 10 градусов. Этого 
достаточно, чтобы самолет взлетел. 
Однако он остается на земле.

Командир просит дать полную 
тягу, но снова ничего не происходит. 
Самолет катится дальше и выезжает 
за пределы взлетной полосы.

Экипаж предпринимает отчаянные 
попытки оторваться от земли. Нако-
нец это получается. Самолет взмыва-
ет в воздух, но беды не избежать. Як-42 
падает в реку Туношонку в километре 
от ВПП. Не выжил почти никто. 

Из 45 человек на борту сразу по-
гибли 43, включая пилотов. Только 
хоккеист Александр Галимов само-
стоятельно выбрался из-под облом-
ков, но через пять дней от страшных 
ожогов скончался в госпитале. Уце-
лел лишь Александр Сизов.

Так погиб «Локомотив».

«Самолет создан летать»
Почему самолет не смог оторвать-

ся от взлетной полосы?
Закрылки были выставлены верно. 

Хвостовой стабилизатор в порядке. 
Двигатели обеспечивали достаточно 
тяги. Машина была правильно скон-
фигурирована для взлета. Чтобы под-
няться над землей, нужно всего 1200 м. 
У них было свободно еще 2800 м по-
лосы. Даже со всем хоккейным сна-
ряжением вес самолета был далек от 
максимального.

«Самолет создан летать. При ско-
рости 210 км/ч и установке стаби-
лизатора на 7 градусов Як-42 сам 
отрывается от полосы. Ничего тут 
сложного», - говорит эксперт.

И вот первая догадка, полученная 
после изучения регистратора полет-
ных данных. Несмотря на полную 
тягу двигателей, Як-42 ускорялся не 
слишком быстро и даже замедлял ход 
к концу полосы. Почему?

Следователи посчитали, что у само-
лета были включены тормоза. Веро-
ятно, их включил один из пилотов. Ис-
следование личных дел показало, что 
члены экипажа летали на двух разных 
моделях самолета Як. А у них неиден-
тичная конструкция. Педали тормоза 
Як-40 охватывают всю ногу пилота. 
В Як-42 подразумевается, что каблук 
остается на полу кабины.

Включение тормозов на враща-
ющемся колесе создает прижимную 
силу на носу самолета. Як-42 будто 
приклеили к взлетной полосе, а попыт-
ки экипажа поднять нос лишь привели 
к потере подъемной силы на крыльях. 
Лобовое сопротивление увеличилось, 
и самолет ушел в сваливание.

А вот другой вопрос. Почему экипаж 
продолжал попытки подняться в воз-
дух, когда проблема была уже очевид-

ной? Запись из кабины пилотов пока-
зывает, как экипаж спорит о том, какой 
должна быть взлетная скорость. Но это 
недопустимо! Значит, предполетный 
инструктаж был проведен небрежно. 
Если бы летчики отказались от взлета 
через 3-5 секунд после первой попытки 
отрыва, все остались бы живы.

Вердикт: пилоты имели большой 
опыт, но их обучение на Як-42 было не-
достаточным. Федеральное агентство 
воздушного транспорта немедленно 
лишило лицензии компанию «Як Сер-
вис». Также была нарушена иерархия в 
кабине пилотов, что привело к хаотич-
ным действиям экипажа. Проблема 
заключалась в том, что второй пилот 
формально был начальником коман-
дира. А неумышленное торможение 
стало основной причиной трагедии. 
При этом авиакомпанией не были со-
блюдены меры безопасности.

«Лучше бы я оказался 
с экипажем...»

Спустя год, 21 сентября начнут за-
читывать приговор по этому делу. 
Главным подозреваемым проходит 
бывший замгендиректора авиаком-
пании «Як Сервис» Вадим Тимофеев. 
Гособвинение просит дать ему шесть 
лет колонии.

По версии следствия, Тимофеев 
нарушил правила безопасности при 
допуске экипажа к полету. Именно 
он отвечал в компании за квалифи-
кацию летного состава. И он знал о 
том, что пилоты имели поддельные 
документы на управление Як-42. Но 
начальник все равно разрешил им 
сесть за штурвал.

Сам Вадим Тимофеев на послед-
нем заседании сказал, что готов раз-
делить участь погибших: «Если бы 
после того, что я прошел за четыре 
года, передо мной встал выбор, я ре-
шил бы лучше оказаться в составе 
того экипажа, а не сидеть здесь. Я 
еще раз прошу понять ребят, которые 
были за штурвалом. За свою ошибку 
они заплатили жизнью. Я приношу 
вам искренние соболезнования».

«Горе в девяти странах»
Это был кошмарный день, кото-

рый разделил черной полосой наш 
хоккей на «до» и «после». Взлетно-
посадочной полосой.

В том «Локомотиве» выступали 
хоккеисты не только из России, но и с 
Украины, из Белоруссии, Чехии, Сло-
вакии, Германии, Швеции, Латвии. 
Главный тренер Брэд Маккриммон 
был из Канады.

Горе ударило сразу по девяти стра-
нам. Траурные вести разлетелись в 
разные концы света. В мемориальной 
церемонии, которая прошла в Ярос-
лавле на «Арене-2000», посреди ледо-
вой площадки, устланной фанерными 

щитами, были выставлены 25 гробов. 
С остальными прощались в своих го-
родах. А Саша Галимов еще был жив, 
за него боролись в московском госпи-
тале. Он скончался от страшных ожо-
гов в понедельник, 12 сентября, и был 
похоронен на мусульманском кладби-
ще в Ярославле.

Каждый хоккеист из того самоле-
та - это легенда.

И людям врезалось в память, как 
один из самых любимых хоккеистов 
Ярославля, форвард «Локомотива» 
Иван Ткаченко многие годы помогал 
детям с онкологическими заболева-
ниями. Последний платеж - на пол-
миллиона рублей! - Ваня сделал из 
самолета Як-42, отправив эсэмэску. 
Через 15 минут вся команда погибла 
в авиакатастрофе...

Почему Бог забирает самых луч-
ших? Жизнь несправедлива.

«Помню только удар - и я 
очнулся в горящей воде...»

В страшной авиакатастрофе осенью 
2011-го уцелел только один человек 
- инженер по авиационному и радио-
электронному оборудованию Алек-
сандр Сизов. Как живет он сейчас?

Сизова спасло чудо. Он сидел не в 
кабине, а в самом хвосте самолета - в 
последнем ряду. Пристегнут не был. 
Александр заметил, что при взлете 
самолет завалило на левое крыло. 
Успел понять: авария неизбежна. По-
том удар и потеря сознания.

Очнулся в реке, горящей от раз-
лившегося керосина. И снова боль-
шое везение: не приди он в себя, то 
утонул бы или сгорел заживо.

Многочисленные переломы, Ин-
ститут Склифосовского. Реанимация. 
Операции. Пошел на поправку, вы-
здоровел. Получил единовременную 
матпомощь 500 тысяч рублей. Из лет-
ной авиации ушел. Живет где-то в Жу-
ковском в пятиэтажной хрущевке на 
улице Гагарина, рядом с кинотеатром 
«Взлет».

Телефон и адрес скрывает. Интер-
вью принципиально не дает, даже за 
деньги. Почему? Человек испытал 
такой психологический шок, что про-
сто не может возвращаться мыслями 
в тот страшный день.

Сизов приоткрыл душу только в 
одном интервью:

«Все у меня нормально. Кухня, 
квартира, мебель. Работаю здесь же, 
в Жуковском, авиатехником в ОКБ 
имени Яковлева.

Пережить тяжелое время помогла 
любовь жены и семья. Профессию 
менять не хочу, но летать больше не 
буду. А вы знаете, почему у нас та-
кое отношение к журналистам? Вот 
пример: опубликовали якобы мой 
снимок из больницы с перевязанной 
головой. Он и в интернет попал. Но 
это не я, а пациент из соседней пала-
ты. Разве так можно?»

Не трогайте Сизова. Бог подарил 
ему вторую жизнь. И прожить ее нужно 
за себя и за тех ребят из «Локомотива».

Материал подготовил 
Степан Строев

Прошло четыре года с 
момента самой страшной 

авиакатастрофы в истории 
хоккея. 7 сентября 2011 года 

чартерный рейс самолета 
Як-42 авиакомпании «Як 
Сервис» начал разбег по 

взлетной полосе ярославского 
аэродрома. Но выкатился за 

ее пределы, набрал высоту 
5-6 метров и рухнул в реку 

Туношонку. Погибла вся команда 
«Локомотив». Виновные не 

найдены до сих пор...

АВИАКАТАСТРОФА «ЛОКОМОТИВА»: 
КТО ВИНОВАТ?
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- Этот фильм Петр Тодоров-
ский хотел снимать сам, - рас-
сказывает Мира Григорьевна, 
дипломированный инженер 
морского флота, а в послед-
ние годы кинопродюсер. - По-
сле его смерти я обращалась к 
различным режиссерам, пред-
лагала взяться за этот проект, 
и многие хотели, но что-то не 
получалось. А потом вообще 
случилась некрасивая история. 
Режиссер Андрей Эшпай сна-
чала взял с меня расписку, что 
я никому, кроме него, не отдам 
это кино. После этого ему пред-
ложили сериал на «Мосфиль-
ме»: он тут же согласился, а мне 
не сообщил - чисто случайно об 
этом узнала. Когда его встрети-
ла, даже разговаривать не ста-
ла. Нет, ну мужчины вообще та-
кие - неверные, непостоянные. 
С женщинами легче иметь дело 
- они точнее, дисциплинирован-
нее. Исключением был только 
мой муж - Петр Тодоровский.

- В итоге решили снимать 
сами?

- Да. Но до этого у меня 
был скандал с департаментом 
кинематографии Минкульта. 
Большой чиновник сказал: 
«Вот видите - она предложила 
десяти режиссерам, и никто не 
согласился! А почему? Да по-
тому что сценарий никуда не 
годится!» И другие ему втори-
ли. Все они говорили, что сце-
нарий вредный, непонятный, 
что написан он Тодоровским, 
который ничего про войну не 
знал... В итоге Госкино мне за-
претило снимать, и меня фак-
тически выкинули в Польшу 
(картина там снималась. - Ред.). 
В России я бы не смогла сде-
лать этот фильм - они следили 
бы и обязательно бы помеша-
ли. Может, я чуть-чуть пре-
увеличиваю, но женщине это 
простительно, правда?.. Зато 
теперь, когда фильм уже готов, 
все те люди, которые мне за-
прещали, говорят: «Ой, какая 
радость! Вы сняли такую хо-
рошую картину!» Когда перед 
премьерой я вышла на сцену 

и сказала, что у меня нет еще 
прокатного удостоверения, тот 
же чиновник, который уверял, 
что сценарий никуда не годит-
ся, с первого ряда начал кри-
чать: «Будет, будет! Дадим!»

- У вас в титрах значатся 
два режиссера. Кто же этот 
второй?

- Это Петро Алексовский, 
поляк. Он был оператором на 
нашей картине. Дело в том, 
что мы сняли все за 28 дней, 
и мне два раза за это время 
пришлось летать в Москву, 
потому что тормозили с пере-
водом денег. И в те дни, когда 
я улетала, он снимал без меня, 
поэтому и имел право ока-
заться в титрах сорежиссе-
ром. Что касается актеров, то 
у меня играл немец, который 
у Спилберга снимался в «Спи-
ске Шиндлера», американ-
ку играла ведущая польская 
актриса... А оператор Петро 
очень хочет и дальше со мной 
работать - у меня есть проект 
уже не на военную тему, ко-
торый я с таким же удоволь-
ствием снимала бы опять в 
Польше.

- Мира Григорьевна, а прав-
да, что «Встречу на Эльбе» 
вы снимали на собственные 
деньги?

- Да, на этот проект никто не 
дал мне ни копейки. Все сред-
ства из собственного кармана 
в буквальном смысле. У меня 
муж умер, мне не было нужды 
в большой квартире. Я раз-
делила ее на две, продала обе, 
еще продала какие-то драго-
ценности, и вот на эти деньги 
сняла картину. Я не считаю, что 
это какое-то подвижничество. 
Сын у меня взрослый, внучка 
уже выросла. И что мне де-
лать, куда себя девать? Сидеть 
и читать книжки? Но я умею 
снимать кино. Поэтому буду 
делать и следующую картину. 
Своих денег уже нет, ну что ж, 
значит, начну искать средства 
на стороне...

Евгений Вихарев, 
Андрей Князев

С новой силой 
разгорается конфликт 
между волонтерами, 
разыскивающими 
людей, и создателями 
телепрограммы. У 
каждой стороны свои 
аргументы в споре.

Программа «Жди меня» вот 
уже 18 лет дает возможность 
встретиться тем, кто давно по-
терял друг друга. В студии с 
героями работает телегруппа, 
а вот поисками пропавших со-
вершенно бесплатно занима-
ются волонтеры - обычные жи-
тели разных городов, которые 
в свободное от работы время 
помогают программе. И теперь 
между волонтерами и телеви-
зионщиками все чаще вспыхи-
вают скандалы. Добровольные 
помощники возмущены тем, 
что команда телешоу «придер-
живает» героев, не дает им сразу 
встречаться. Знают же, что за 
каждым поиском чья-то боль и 
надежда на то, что однажды раз-
дастся звонок: «Найден! Жив!» 

Но в том-то и проблема, что не 
все успевают услышать эти сло-
ва. Герои программы (зачастую 
очень пожилые люди) нередко, 
по словам волонтеров, умирают, 
так и не дождавшись весточки о 
родных,  не узнав, что близкий 
человек найден. Ведь у теле-
шоу свои законы: надо, чтобы 
воссоединение произошло на 
глазах у миллионной аудитории, 
до этого необходимо снять тро-
гательный сюжет, пригласить в 
студию родственников и друзей. 
Да и программа не резиновая, 
все истории разом показать не-
возможно, вот и приходится 
команде «Жди меня» ставить ге-
роев в лист ожидания. Как уве-
ряют волонтеры, им запрещено 
сообщать контакты найденных 

людей тем, кто обратил-
ся в программу. Но они 
часто нарушают это пра-
вило, срывая тем самым 
выпуск, над которым ра-
ботает большая телевизи-
онная группа. Отношения 
между создателями шоу 
и волонтерами настолько 
обострены, что многие до-
бровольные помощники 

отказываются заниматься по-
исками. Посредниками между 
конфликтующими сторонами 
могли бы, наверное, стать веду-
щие - те самые люди, которые 
вместе с героями переживают 
их драматические истории. Но 
Александр Галибин предпочел 
сохранить нейтралитет.

- У меня другая задача, я тут 
ведущий, - говорит он. - И свою 
работу, как мне кажется, делаю 
хорошо. А сидеть и разбираться 
во внутренних взаимоотноше-
ниях я просто не хочу, нет на это 
ни времени, ни сил.

А соведущая Галибина - ак-
триса Ксения Алферова во-
обще никак не комментирует 
ситуацию.

Ольга Лесина

В «ЖДИ МЕНЯ» опять скандалят

Мира ТОДОРОВСКАЯ: 
«Чтобы снять фильм, продала квартиру»
На днях исполнилось 90 лет со дня рождения 
замечательного режиссера Петра Тодоровского. 
Автора «Военно-полевого романа», «Интердевочки», 
«Анкор, еще анкор!» нет с нами уже больше двух 
лет. Но дело его живет. 82-летняя вдова режиссера 
сняла фильм «В далеком сорок пятом... Встречи на 
Эльбе» по сценарию своего мужа.
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Спустя восемь 
лет певица «без 
комплексов» снова 
станет вести авторское 
ток-шоу. 

Оно так и называ-
ется - «Лолита», а 
по формату бу-
дет напоминать 
прежнее. То, за 
которое в свое 
время поющая 
ведущая удосто-
илась ТЭФИ и где 
Пугачева с Киркоро-
вым объявили о раз-
воде.

В новой программе 
Милявская снова бу-
дет говорить о семей-
ных проблемах, взаи-
моотношениях отцов 
и детей, мужчин и 
женщин, сексе и люб-
ви. Причем в каждой 
программе Лолита, 
как и прежде, будет 
руководствоваться 
личным опытом и 
собственной нрав-
ственной позицией. 

Ну а помогут ей професси-
ональные психологи и пси-
хотерапевты, которые дадут 
героям программы конкрет-
ные советы.

- Я надеялась на воз-
вращение передачи еще 
в прошлом году на кана-
ле «Пятница». В связи с 

кризисом там отка-
зались от проекта, 
хотя уже было от-
снято два пилот-
ных выпуска, - 
говорит Лолита. 

- А на НТВ мне 
п р е д л о ж и л и 

большой гоно-
рар, который 
позволит не от-
влекаться от 

программы и не 
разрываться.

И это особен-
но актуально 
сегодня, когда 
билеты на кон-
церты про-
даются все 
хуже и ар-

тисты ищут 
себе запасные 

аэродромы.
М.Н.

Запланированные 
на сентябрь в Киеве 
и Одессе гастроли 
антрепризного «Чего 
же хотят мужчины?» с 
Ириной Алферовой в 
главной роли, скорее 
всего, не состоятся. 
Актрисе запретили 
въезд на Украину.

«Мне позвонили организа-
торы гастролей и сказали, что 
на границе меня не пустят, - го-
ворит актриса. - Видимо, по-
тому что я не раз в интервью 
высказывалась в поддержку 
политики Путина и радовалась 
присоединению Крыма. А от 
своей родины в угоду укра-
инцам я отказываться не со-
бираюсь, потому что люблю 
ее». По словам Алферовой, 
она не ожидала, что афиши 
ее приезда в Киев вызовут в 
местных жителях такой вы-
пад агрессии. Вот лишь один 
из комментариев из соцсетей, 
который попался ей на глаза: 
«27 сентября, Киев, Октябрь-
ский дворец, спектакль «Чего 
же хотят мужчины?» с Ири-
ной Алферовой в одной из 
главных ролей. Организаторы, 
видимо, перегрелись на жаре? 

Привозить со спектаклем ак-
трису из всех возможных и 
невозможных черных списков 
да еще и в Октябрьский дво-
рец, расположенный по адресу 
улица Героев Небесной Сотни! 
Как это возможно?»

Худрук театра «Школа со-
временной пьесы» Иосиф 
Райхельгауз пообещал своей 
актрисе уладить эту пробле-
му. Хотя сам летом оказался в 
схожей ситуации:

- Летел из Стамбула в Одес-
су. Украинский пограничник 
спросил у меня недружествен-
но, что я тут буду делать. И я 
не сдержался, ответил ему: 
«Одесса - мой родной город, 
тут на кладбище лежат мои 
дедушка и бабушка, а вот что 
вы тут делаете - это большой 
риторический вопрос!»

М.Н.

ЛОЛИТА 
возвращается на ТВ

АЛФЕРОВА 
попала 
в черный список

PERSONA STARS

FOTODOM.RU
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Редко кто в среде шоу-
бизнеса женат один раз. 
Как правило, штампов 
в паспорте много. В 
новой программе 
«Две жены» Татьяна 
Пушкина решила 
собрать вместе 
бывших и нынешних.

Расставшись 14 лет назад 
со своей первой женой, до-
мохозяйкой Еленой, Иосиф 
Пригожин приобрел не-
движимость для их общих 
детей. В этом году бывшая 
супруга продюсера решила 
продать квартиру без ведо-
ма детей, да еще и оказалась 
злостной неплательщицей 
кредитов. О взаимных пре-
тензиях и обвинениях узнала 
вся страна. Но что об этом 
думает Валерия, нынешняя 
жена Пригожина? Как раз 
подобные коллизии и будут 
в центре внимания програм-
мы «Две жены».

В студии будут встречать-
ся две супруги одного извест-
ного мужчины - бывшая и 
настоящая. Как правило, в 
жизни они предпочитают 

не видеться и не общаться, 
а тут просто сойдутся лицом 
к лицу. Каждая героиня рас-
скажет свою историю люб-
ви. А в финале передачи им 
предстоит ответить на во-
прос ведущей Татьяны Пуш-
киной: «Вы готовы вместе 
выпить чаю?»

Особенно драматичной 
обещает стать история Мак-
сима Дунаевского. Компо-
зитор был женат семь раз, в 
том числе на актрисе Ната-
лье Андрейченко и манекен-
щице Ольге Даниловой.

- С Олей у меня закрутился 
страстный роман после разво-
да. Мы прожили вместе пять 
лет, расстались, я женился еще 
раз, она жила с кем-то в граж-
данском браке, и вот мы слу-

чайно встретились, взгля-
нули друг на друга свежим 
взглядом, и... нас снова на-
крыла безудержная страсть. 
Приходилось шифровать-
ся, встречаться украдкой у 
меня на даче, - признается 
Максим Исаакович.
Не менее волнительные 

сюжеты у Бари Алибасова, 
Дмитрия Назарова, Вячес-
лава Бутусова, Дениса Кля-
вера, Михаила Державина, 
Максима Леонидова. Все они 
станут героями программы 
«Две жены».

Ф.Г.

ПУШКИНА
соберет 
бывших жен

Валерию 
и  жену Дунаевского ждет 

большой сюрприз

Ошиблись все!
Имена звездной чет-

верки до последнего 
держались в строжай-
шем секрете. При этом 
было ясно, что замене 
- быть: об этом еще весной 
объявил главный на канале 
Константин Эрнст.

Почти все лето фанаты 
пытались разведать точную 
информацию. Потом дели-
лись в соцсетях и на встречах 
фанклубов «Голоса». Одни 
уверяли, что «стопроцентно 
будут Валерия и Юрий Анто-
нов». Другие говорили: «Нет! 
С Валерией будут Сергей Ла-
зарев, Константин Меладзе и 
Надежда Бабкина».

Ошиблись все! Фокус в 
том, что до последнего точная 
информация была неведома 
даже руководству шоу! Вари-
антов предлагалось много, все 
они были разные, разнообраз-
ные - ну никак не могли прий-
ти к единому мнению: спори-
ли, вели долгие переговоры.

- Мы еще сами не знаем, бу-
дем или нет! Так что никаких 
комментариев! - буквально за 
две недели до эфира нервно от-
реагировала на наш звонок по-
мощница Полины Гагариной.

Гораздо спокойнее про-
комментировал слухи дирек-
тор Юрия Антонова, заявив, 
что с ними вовсе никаких 
переговоров не вели.

С Гагариной вопрос все же 
решили положительно. Прав-
да, зрители уже успели осу-
дить певицу: слишком уж ко-
пирует поведение Пелагеи. Те 
же интонации и слова, жесты 
и движения - неужели нельзя 
свои «фишки» придумать?!

То, что «новеньким» одно-
значно сложно, ясно с самого 
начала. Консервативная пуб-
лика будет постоянно срав-
нивать их со «старенькими», 
и чаще не в пользу первых.

В команде проекта уверя-
ют, что сюрпризов впереди 
много. Непростая им пред-
стоит задача - удержать ин-
терес аудитории на прежнем 
высоком уровне.

Жизнь после
Большинству участников 

проекта пока не удалось про-
биться к звездному Олимпу, 
публика их забыла. Но есть 
и исключения. Финалистка 

первого сезона Анастасия 
Спиридонова на плаву. Летом 
победила в проекте «Три ак-
корда» и в новом сезоне гото-
вится к громким программам 
и шоу на центральных кана-
лах. Можно сказать, почти 
звезда.

- Настя, в новом «Голо-
се» новые наставники. Вы 
за или против такого ново-
введения?

- За. Второй и третий сезо-
ны, по-моему, были чуть ме-
нее интересны, чем первый. 
Потому что предсказуемы. 
Мне кажется, для шоу пере-
мены полезны, может быть, 
это привлечет новую аудито-
рию.

- В трех сезонах было мно-
го ярких личностей. Потом 
почти все они куда-то исчез-
ли. Почему, как думаете?

- Если вы спрашиваете о 
секрете успеха, я не знаю, 
в чем он состоит. В индиви-
дуальности, ярком таланте? 
Но если так скажу, буду вы-
глядеть нескромно (улыба-
ется). Не хочу говорить, что 
я лучше кого-то, скорее, мне 
просто повезло. После завер-
шения проекта (и благодаря 
ему) я получила несколько 
предложений от продюсер-
ских компаний, выбрала наи-
более интересное, и у меня 
появился продюсер. Он очень 
помогает. Все хорошее, что 
сейчас происходит в моей 
жизни, становится возмож-
ным благодаря ему.

- Словом, залог успеха 
«жизни после «Голоса» - 
найти себе грамотного про-
дюсера?

- Да. И, конечно, нужно 
много работать. Нужен хит 
- песня, которую знает наи-
зусть вся страна и с которой 
ассоциируют того или иного 
исполнителя. У меня пока та-
кого хита нет, думаю, очень 
скоро появится.

- Что бы вы посоветовали 
участникам нового сезона?

- Я, помню, страшно нерв-
ничала, постоянно морщила 
нос и лоб - и на переносице 
появился заметный горбик, 
прошел лишь после финала. 
А накануне полуфинала от 
переживаний и стрессов за-
болела страшным гриппом, 
слова сказать не могла, не то 
что спеть. Меня могли запро-
сто снять «с соревнований» 
по причине болезни - мол, 
лечись дома. Спасла меня за-
мечательный врач-фониатор 
проекта. Она впрыскивала 
мне в горло чудо-раствор, 
благодаря которому я смогла 
все же выступить и пройти 
в полуфинал... Поэтому со-
веты такие: постараться не 
нервничать и верить в себя. 
А также исполнять те песни, 
которые вы хотите. Потому 
что многие проигрывали не 
потому, что недостаточно та-
лантливы, - просто исполня-
ли «не свои» песни.

Марта Черемнова

Только не взрослого, а детского. 
Пока Первый только думает 
о продолжении конкурса для 
маленьких, на «России» решили 
переманить юные таланты к себе. 
Причем не только поющие.

Уже были и «Утренняя звезда», и 
«Минута славы», и «Голос. Дети». Ка-
залось, в формате «Алло, мы ищем 
таланты» ничего нового уже не изо-
брести. Но телевизионщики знают, 
что в передачи про детей охотно 
идет рекламодатель и они всег-
да рейтинговые: домохозяйки 
смотрят и умиляются. Правда, 
на канале «Россия» решили 
не ограничиваться поиском 
только голосистых ребят, в 
новом телешоу «Синяя пти-
ца» можно проявить и дру-
гие таланты. Примечатель-
но, что это оригинальный, 
а не адаптированный запад-
ный проект - в кризис так 
дешевле. Для участия в кон-

курсе сегодня в Омске, регионах Ал-
тая, Москве, Ялте и Краснодарском 
крае проходят кастинги тех, кому 
от 5 до 15 лет. По условиям проекта 
дети должны проявить себя в опер-
ном или эстрадном вокале, бальных 

и л и спортивных танцах, 
игре на музыкаль-
ных инструментах, 
акробатике и цирко-
вом искусстве. После 

нескольких отборов 
из тысяч талантливых 

оставят 40. Имена звезд-
ных наставников держатся в 
тайне до 12 сентября - тогда 
выйдет первый выпуск «Си-
ней птицы». А вот имя веду-
щей проекта уже известно 
- это Дарья Златопольская, 
которая под фамилией Спи-

ридонова прежде вела утрен-
ние эфиры на НТВ и «Рос-
сии», а потом была соведущей 
Максима Галкина в шоу «Тан-
цы со звездами».

М.Н.

В эфире Первого канала стартовал четвертый сезон 
одного из  самых рейтинговых проектов - «Голос». 
Выбор наставников удивил даже самых преданных 
поклонников.

Чего ждать Чего ждать 
от «Гот «ГОЛОСАОЛОСА»?»?
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Приговор врачей
- Я прошла очень трудный 

путь. Мне безумно хотелось 
доказать, что чего-то стою 
в этой жизни. Поэтому при-
шлось много, очень много ра-
ботать, - как-то пожаловалась 
Сальма в одном из американ-
ских ток-шоу.

Жизнь действительно пре-
поднесла актрисе массу непри-
ятных сюрпризов. Родилась 
Сальма в Мексике, в довольно 
состоятельной семье: ее мама 
- прославленная оперная дива, 
отец - крупный бизнесмен. 
Но родители отправили дочь 
в школу-интернат при мона-
стыре, а в 12 лет девочке был 
поставлен страшный диагноз 
- «дислексия». Врачи уверяли, 
что она никогда не сможет 
обучиться навыкам чтения и 
письма. Невероятно, но факт 
- сегодня Сальма свободно го-
ворит и читает на испанском, 
английском, арабском и пор-
тугальском языках.

Нелегальная 
эмигрантка

В родной Мексике Хайек 
быстро добилась успеха и ста-
ла звездой местных мыльных 
опер. Но грезила Голливудом, 
всемирной славой. И ради 
мечты решилась на крайние 
меры. Сейчас в это почти не-
возможно поверить, но звезда 
с миллионными контрактами 
отправилась в США... как не-
легальная эмигрантка. Но это 
еще что! Голливудские про-
дюсеры с ходу заявили отча-
янной девушке, что ей ничего 
не светит - она плохо гово-
рила по-английски. Однако 
и это ее не смутило. Сальма 
нашла именитого педагога по 
лингвистике, занималась каж-
дый день, и однажды удача ей 
улыбнулась - на нее обратил 
внимание режиссер Роберт 
Родригес. Так мексиканка по-
пала в фильм «Отчаянный» с 

Антонио Бандерасом и уже 
на следующий день после 
премьеры проснулась знаме-
нитой.

Любовь и разлука
Дальше дорога шла исклю-

чительно по восходящей - все 
картины с Сальмой в главной 
роли становились хитами, жур-
нал People включил актрису 
в список «50 самых красивых 
людей мира», началась новая 
жизнь на обложках глянцевых 
журналов. Однако когда при-
шла такая желанная мировая 
слава, возникли нешуточные 
проблемы на личном фронте.

Она никак не могла най-
ти своего мужчину. Встреча-
лась то с одним, то с другим. 
Страстные романы внезапно 
загорались, столь же быстро 
угасали, и это происходило го-
дами. Угомонилась пылкая и 
любвеобильная Сальма, лишь 
когда встретила респекта-
бельного француза, владельца 
сети известных модных домов 
Франсуа Анри Пино. И то, как 
признавалась актриса, эти от-
ношения принесли ей массу 
проблем - врагов и завистни-
ков прибавилось в разы.

Кстати, до встречи с Саль-
мой богатенький француз 
слыл неверным ловеласом. 
Когда-то после бурного 
романа оставил беременную 
Линду Евангелисту, и даже ког-
да та родила сына, категори-
чески отказывался общаться 
с мальчиком. Бросил Франсуа 
и Сальму, и тоже не одну - с 
десятимесячной дочерью. Год 
актриса воспитывала девочку 
одна. Все изменилось после 
того, как на одной из вечери-
нок бывшие любовники слу-
чайно встретились. Что про-
изошло между ними, осталось 
тайной, однако вскоре они сы-
грали шумную свадьбу.

Устала быть хорошей?
Казалось бы, все в ее жиз-

ни утряслось, устаканилось. 
Сальма стала настоящей леди. 

Элегантной, сдержанной - ти-
пичной представительницей 
высшего света. «Мой муж вла-
деет домами мод. Вы понимае-
те, что это такое? Мне просто 
пришлось соответствовать», - 
как бы оправдывалась за свой 
внешний лоск актриса. Однако 
натура берет свое, и в послед-
нее время все чаще Сальма ста-
новится героиней скандальной 
хроники.

То Хайек удивляет обще-
ственность чересчур откровен-
ными купальными нарядами. 
То шокирует заявлениями о 
том, что ее дочь собираются 
похитить. То рассказывает о 
своих былых романах... Может, 
49-летняя мексиканка несколь-
ко подустала от образа Леди 
Совершенство и ее опять потя-
нуло на подвиги?

Лет 10 назад звезда Голливуда Сальма Хайек 
изменилась до неузнаваемости - сексапильная 
красотка превратилась в элегантную, сдержанную 
и утонченную даму высшего света. Однако теперь 
актриса все чаще становится героиней скандалов. Что 
же скрывает Сальма Хайек за маской гранд-дамы?

«Страшные сказки»
(В кинотеатрах с 10 сентября)

КУДА СХОДИТЬ

Один король берет в 
жены прелестную деву, а 
она превращается в урод-
ливую старуху. Другой от-
правляется на бой с дра-
коном, чтобы съесть его 
сердце. Третий с любовью 
выращивает гигантскую 
блоху, а родную дочь без 
тени сожаления отдает в 
жены горному орку. Тут 
творится бог знает что: 

строятся коварные козни, 
даются безрассудные обе-
ты, страстно любят и же-
стоко убивают... 

Выдающийся итальянец 
Маттео Гарроне снял этот 
завораживающий, смеш-
ной, жуткий и эротичный 
фильм, вдохновившись 
книгой «Сказка сказок» 
своего соотечественника 
Джамбаттисты Базиле. 
Причем фантастические 
существа вроде дракона 
были созданы, а не нари-
сованы, а главные роли 
сыграли звезды мирового 
кино Сальма Хайек и Вен-
сан Кассель. В результате 
получилось кино, которое 
ну никак нельзя пропу-
стить.

«Микеланджело. 
Сотворение 

мира»
(Центр дизайна Artplay)

Работы великого фло-
рентийца разбросаны по 
всему миру. Они хранятся 
во Флоренции, Париже, 
Нью-Йорке, Риме, Лон-
доне, Милане, Болонье, 
Брюгге... Однако у мо-
сквичей есть уникальная 
возможность увидеть 
все основные направле-
ния творчества Мике-
ланджело - архитектура, 
живопись, скульптура 
- разом. Тут будут и «Бит-

ва кентавров», и фрески 
Сикстинской капеллы, и 
даже скульптура Давида. 
Все это копии, конечно, 
но, как уверяют органи-
заторы, разочарованных 
не будет. Ведь настолько 
близко и в таком объеме 
шедевры Микеланджело 
еще никто не видел.

Сражение военных 
оркестров у стен Крем-
ля - по-прежнему ярчай-
шее зрелище и одно из 
главных событий куль-
турной жизни Москвы. 
Даже несмотря на не-
простые международ-
ные отношения, и сейчас 
список участников весь-
ма представительный. 
Среди тех, кто порадует 
своим искусством зри-

телей фестиваля, Коро-
левские ходулисты из 
Бельгии, Оркестр Воен-
но-воздушных сил Гре-
ции, ирландский оркестр 
волынок и барабанов, 
испанская Королевская 
школа верховой езды, 
Оркестр муниципальной 
полиции Рима, а также 
представители Китая, 
Пакистана, Мексики, 
Японии и других стран.

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Расхожая фраза про ябло-
ко, которому негде упасть, в 
данном случае вполне приме-
нима. И продираясь к карти-
нам Никаса сквозь толпу, мож-
но было запросто наткнуться 
на ценителей прекрасного с 
приставкой «вип». Василий 
Лановой собрал вокруг себя 
коллег по цеху - вместе с ле-
гендой кино обозревали по-
лотна Наталья Гвоздикова, 
Юлий Гусман и Юрий Васи-
льев. Лев Прыгунов пришел 

на выставку не только раз-
влечения ради, но и пользы 
для - известный актер давно 
уже занимается живописью и 
может поговорить с Никасом 
как художник с художником. 
Не пропустили мероприятие 
Эммануил Виторган, Лариса 
Лужина и Юрий Чернов. Вооб-
ще, актерская братия тут была 
на виду. Особенно если учесть, 
что со стен Исторического 
музея на наших лицедеев смо-
трели их западные собратья - 
Софи Лорен, Николас Кейдж, 
Кевин Костнер, Джонни Депп 

и другие, портреты которых 
писал Никас Сафронов.

Также на выставке были 
замечены Мария Арбатова, 
Елена Ханга, Юрий Лоза, про-
славленный хоккеист Алек-
сандр Якушев, сатирик Анато-
лий Трушкин и масса других не 
вполне официальных лиц. Од-
нако главным гостем, пожалуй, 
следует признать Зураба Цере-
тели - ведь старшего товарища 
Никас не просто встретил-при-
ветил, но и лично провел для 
него экскурсию.

М.Н.

Сальма Хайек:
красотка опять 
хулиганит?

Подготовила Ксения Позднякова

Никас попал в историю
Такого обилия узнаваемых лиц давно не было на 
художественных выставках. Едва ли не всю светскую 
Москву собрал Никас Сафронов, картины которого 
выставлялись не где-нибудь, а в Историческом музее.
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«Спасская башня»
(Красная площадь, до 13 сентября)

Кадр из фильма «Отчаянный»
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- Вениамин Борисович, вы 

ребенок войны. Что помните 
о ней?

- Последние дни Великой 
Отечественной я хорошо пом-
ню сам, а первые годы - по рас-
сказам родителей. 21 июня 1941 
года меня младенцем привезли 
на дачу Госплана СССР - папа 
был экономистом, окончил в 
Москве Плановую академию. 
А дальше правдивая семейная 
легенда гласит о том, что по-
сле речи Молотова о нападении 
Германии все срочно побросали 
свои маленькие садовые участ-
ки. Нас погрузили на пароход, 
вместе с другими госпланов-
скими семьями мы поехали в 
эвакуацию. Место называется 
Красный Ключ, это недалеко 
от Чистополя под Самарой. А 
папа остался в Москве. Его обу-
чили военному делу, и уже через 
несколько месяцев он попал в 
войска Украинского, а затем 
Белорусского фронта, дошел 
до Праги и Берлина. Все это 
звучит красиво, но на самом 
деле - страшно.

- А чем запомнился День 
Победы?

- Необыкновенным криком 
по всей Москве. Тетя Аня при-
везла меня домой, все радова-
лись, и только я грустил, потому 
что мамы не было дома. Вскоре 
выяснилось, что она, заболев, 
попала в больницу. Когда узнал 
об этом, мне хотелось кричать, я 
плакал навзрыд от отчаяния. Да 
и у остальных моих родствен-
ников, которые 9 мая 1945 года 
собрались в нашей 16-метровой 
комнате, полного восторга все-
таки не было - без вести пропал 
дядя Гриша, муж тети Ани. Че-

рез 20 лет, уже работая в Театре 
на Таганке, я выходил читать 
«Жди меня, и я вернусь», а па-
мять возвращала меня к тете, 
ждавшей своего мужа 20 лет.

Потом стали приходить с 
фронта люди бывалые, потому 
что не бывалых тогда не было, 
очень многие - инвалиды вой-
ны. А в 1946-м вождь народов 
(или палач - кто как считает) 
отменил Праздник Победы, и 
фронтовики свои 150 граммов 
стали выпивать без участия го-
сударства. Через 20 лет после 
окончания войны 9 Мая верну-
ли, но стали замалчивать тему 
жертв, тему смерти. Такие пара-
доксы происходили. Мое поко-
ление знает это, как и понимает 
то, что война не кончается. Это 
знание философского порядка, 
но переживается оно даже про-
стой деревенской старушкой.

«Могу так сказать, 
что человек заплачет»
- Вас до сих пор называют 

Атосом, «Три мушкетера» 
- это ода дружбе. Вениамин 
Борисович, а с вами легко дру-
жить?

- Думаю, да. Надо мной ча-
сто смеются, что приятелей я 
называю друзьями. То есть дру-
зья для меня - те, кому хочется 

звонить. Я вообще телефон-
ный звонарь.

- Но говорят, с возрастом 
дружить все сложнее...

- Не знаю, не заметил. Навер-
ное, мне выгодно быть доверчи-
вым - для скорости и интересно-
сти жизни доверять хорошему. 
Если пользоваться любимыми 
цитатами: «Давайте восклицать, 
друг другом восхищаться, высо-
копарных слов не надо опасать-
ся...»

- Если все друзья, то куда 
же враги подевались?

- Как-то растворились сами 
собой. Я стал им сочувство-
вать. Но не потому что такой 
благостный, нет, я бывал очень 
дерзок и груб, у меня вообще 
довольно страшный характер. 
Если из меня вылезает вдруг 
этот бес... Как это называется 
в психологии?.. Да, «огненная 
гневливость». Вспышки 
бывали у меня страш-
нейшие, когда своим 
криком, темпераментом 
и одномоментной нена-
вистью я просто сжигал 
виновников. Я могу так 
ударить кулаком по сто-
лу, что человек заплачет. 
Помню, был какой-то 
вахтер на Таганке, кагэ-
бэшник, который не про-
пустил вашего коллегу. 
До выхода на сцену у меня 
оставалось секунды пол-
торы. Так я в эти полторы 
секунды, в него уставясь, 
такое сказал, что этот же-
лезный человек вдруг запла-
кал. Но данный случай скорее 
исключение. Очень часто это 
были люди, которые...

- Не заслуживали такой ре-
акции?

- В ту секунду, может, заслу-
живали. Но человек многогра-

нен: сегодня он такой, зав-
тра эдакий. Когда про меня 
говорят гадость, в первую 
секунду я хочу раскроить 
череп этому человеку. Не 
поймите буквально - это я 
метафорически. Но через 
минуту... И вторая минута 
- минута охлаждения - с 
годами наступает все бы-
стрее. Конечно, в жизни 
я сделал много ошибок, 
больше всего по причине 
патетического характера. 
Сейчас могу сказать, что 
жизнь меня перевоспита-
ла, и теперь, когда слышу 
в свой адрес какие-то 
глупости или ложь, я 
просто улыбаюсь и про-
хожу мимо.

- Насчет ошибок. В 
одном интервью вы 
сказали: «Дочери счи-
тают, что я у них отнял се-
мейный очаг...»

- Они так считали, я считал 
по-своему, но кому какое дело 
до чужих семейных очагов? 
Красиво было бы, если бы ра-
зошедшиеся семьи относились 
друг к другу с уважением и в сво-
их интервью говорили только 
комплименты. Но у нас на сот-
ню счастливых семей приходят-
ся тысячи несчастных. У меня 
было очень много хорошего в 
первой семье. Но главное - там 
росли мои дети. Для меня это 
был самый интересный театр в 

жизни. А то, что развело меня с 
семьей, случилось гораздо рань-
ше, чем я встретил мою Галю, с 
которой мы вместе уже 36 лет и 
за это время почему-то ни разу 
не поссорились.

- Можете назвать себя 
подкаблучником?

- Да, конечно. И в первом, и во 
втором случае. Вот только каб-
луки бывают разного фасона.

- Вениамин Борисович, вы 
хороший муж?

- Мы просто родные люди. А 
если есть какие-то святые по-
нятия в моей биографии, в про-
фессиональной биографии, то 
это слово, русское слово. Как у 
Гумилева: «Но забыли мы, что 
осиянно только слово средь 
мирских тревог. И в Евангелии 
от Иоанна сказано, что слово 
это Бог». Вот «слово Бог» - это, 

наверное, то, что соединяет 
все мои заботы и работы. 
Слово неорганично звучит 
для меня, когда называют 
«народный артист Рос-
сии»...

- «Хороший муж», на-
верное, тоже. А «хоро-
ший отец»?

- Тоже не могу так 
сказать. Не мне судить. 
Иногда, когда я изви-
нялся перед детьми за 
то, что нарушал какие-
то заповеди и мог в той 
кромешной таганской 
ранней молодости за-
махнуться на них и 

воспитать физически, дочери 
говорили: «Да ты что, папа, ты 
был такой хороший».

- Сейчас Алика - ваша гор-
дость? Или это тоже слово, 
неорганичное для вас?

- Обе мои дочери хороши - и 
как личности, и как красавицы. 
Каждая - победитель в своей 
олимпийской программе.

«Отношения 
с Высоцким были 
сложные»
- 35 лет прошло со дня 

смерти Высоцкого. Можете 
назвать его своим другом?

- Нет, конечно. Помню, вы-
шла его первая пластинка, мы 
ездили ее забирать на улицу 
Герцена, и он подписал мне диск 
именно таким возвышенным 
слогом. И все равно не осме-
люсь. Кроме того, знаю, кто 
были его настоящие друзья: Ва-
дим Туманов, Слава Говорухин, 
Сева Абдулов. Был момент, 
когда он назвал своим другом 
Золотухина. Потом, наоборот, 
зачислил его в недруги. Ну и по 
отношению ко мне было и так 
и этак. Нас очень многое связы-
вало в первые годы. Потом ста-
ло сложнее. Особенно в период 
постановки «Гамлета». Отноше-
ния всей семьи: и Высоцкого, и 
Демидовой, и меня, то есть Гам-
лета, Гертруды и Клавдия, соот-
ветствовали тому, что написал 
Шекспир. Было время, когда 

он плохо ко мне от-
носился и говорил в 
шутку и всерьез то, 
что меня могло задеть. 
И я позволял себе 
такие нападки. Была 
нормальная жизнь в 
«ненормальном» теа-
тре, и это была жизнь 
товарищей по работе.

- Из-за чего могли 
возникать стычки?

- Бывало всякое. 
Иногда мне казалось, 
что он дурно себя ведет. 
По отношению к жене, к 
детям. Я говорил ему что-
то в своей манере глупой 
иронии, а он так щурил 
глаза: «Веня, ты на мне 
психологических этюдов 
не строй». Ну а потом... В 
последние годы он тяго-
тился театром. Ему нужна 
была на Таганке только его 
роль Гамлета и - свобода: 
сочинять, летать, снимать-
ся в кино... А за три года 
до смерти случились эти 
гастроли во Францию. И 

там, в Марселе, Любимов за ку-
лисами произнес невероятную 
речь, от которой мы все просто 
окоченели, застыли: «Вы не по-
нимаете, с кем рядом работаете, 
и надо забыть в этот день все 
свои мелкие земные счеты. По-
тому что вы всю жизнь будете 
вспоминать, с каким поэтом вы 
работали рядом». Это было ска-
зано, когда смертельно больной 
Высоцкий в окружении фран-
цузских врачей со шприцами на-
готове должен был поперек сво-
его состояния играть Гамлета. И 
после спектакля Любимов ска-
зал: «Так он никогда не играл!» 
Как будто впервые увидел в Во-
лоде большого артиста. Вот как 
это судить?..

- Можете предположить, 
как бы Высоцкий реагировал 
на сегодняшние события, си-
туацию с Украиной?

- Я уверен, что он поступал 
бы по чести, как всегда. Но я не 
могу говорить за него.

- Тогда скажите за себя.
- Что тут скажешь? Идет 

вой на, и не важно, как она на-
звана. Война касается двух исто-
рически родных стран. Страны 
прекрасны, а все государства, 
власть фатально грешны перед 
своим народом. Трещина между 
нашими странами пролегла че-
рез человеческие судьбы, через 
семьи, через дружбу. Но, я счи-
таю, сценарий жизни пишется 
гораздо выше нас...

Андрей Князев, 
Игорь Корнеев

СМЕХОВ 
сквозь слезы

дядя Гриша, муж тети Ани. Че- ся...»
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Он так и остался на всю жизнь благородным 
Атосом. Но разве только этим славен? 
Актер той самой легендарной Таганки. 

А еще режиссер, литератор, 
телеведущий, чтец. Отец, наконец. 

Во всем неуемный, 
покоя не знающий. 

Недавно Вениамину Смехову 
исполнилось 75. 

Пройдено три четверти пути...

С Высоцким 
на Таганке

Мушкетеры 30 лет спустя
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Любимые 
женщины: 

дочка и жена
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Материалы подготовил Олег Днепров

Ученый подход
Недавно канадские уче-

ные пришли к выводу, что 
все популярные диеты при-
мерно одинаковы, и искать 
среди них самую эффектив-
ную большого смысла нет. 
Главное, не сама диета, а то, 
насколько строго вы ее при-
держиваетесь, не нарушаете 
ли, проявляя слабинку.

Все модные диеты, незави-
симо от того, как их фантасти-
чески представляют и рекла-
мируют, ученые разбили на 
две принципиальные группы. 
В одну вошли низкожировые 
диеты, в них резко ограничено 
потребление различных жи-
ров, в другую - низкоуглевод-
ные, так называют диеты, в 
которых наложен почти пол-
ный запрет на потребление 
продуктов с углеводами, осо-
бенно с теми, которые быстро 
усваиваются организмом. Это 
не только сахар, сладости и 
мучное, но и все каши, фрук-
ты, очень многие напитки и 
молочные продукты, и даже 
резкое ограничение цельно-
зернового хлеба (а в опреде-
ленных случаях он бывает под 
полным запретом).

Третьего не дано
Диеты могут называться 

по-разному, говорить про них 
могут все что угодно, дока-
зывая с пеной у рта, что они 
революционные, что абсо-
лютно отличаются от всего 
созданного ранее, но... тре-
тьего не дано. Если диета ра-
ботает и помогает снижать 
вес, то главным в ней будет 
низкий уровень или углево-
дов, или жиров. Это можно 
маскировать, называя диету 
высокобелковой, высоко-
жирной или еще бог знает 

как. Но подчеркнем, главное 
- резкое ограничение или жи-
ров, или углеводов.

Канадцы выяснили, что 
средняя потеря веса за пол-
года сидения на низкоугле-
водной диете составила 8,73 
кг. При низкожировой диете 
этот показатель чуть ниже 
- 7,25 кг. Но эта разница не 

очень существенна. Тем более 
что если продолжить сидение 
на таких диетах и дальше, то 
после года потеря веса будет 
практически одинаковой - 
7,25 и 7,27 кг соответственно. 
Чтобы понять, к какому типу 
относятся самые популярные 
диеты, советуем вам изучить 
инфографику.

Шведский фокус
А как в этом свете выгля-

дит шведская диета, в кото-
рой, как утверждается, можно 
есть жиров сколько угодно? 
В ее основе низкоуглеводная 
диета. А жиры, о которых так 
любят говорить, это больше 
для сенсации. 

У диет с низким количе-
ством углеводов по сравне-
нию с низкожировыми есть 
плюс. К ним можно много 
добавлять белковых продук-
тов - они создают хорошее 
чувство сытости, и из-за это-
го такую диету легче перено-
сить. Поэтому все белковые 
диеты, включая и знамени-
тую кремлевскую, по сути, 
являются низкоуглеводными.

С программами питания, в 
которых резко ограничивает-
ся количество жиров, такой 
фокус с белками не проходит. 
Ведь практически все белко-
вые продукты богаты еще и 
жирами, и, включив их в низ-
кожировую диету, вы ее про-
сто убиваете - жиров в ней 
оказывается прилично.

И в такие диеты с низким 
содержанием жира, и во все 
остальные можно добавлять 
некоторые овощи и зелень, в 
них очень мало калорий, а со-
держащаяся в них клетчатка 
придает сытость. Но белка это 
полностью не заменяет, орга-
низм все-таки чувствует его не-
хватку. Поэтому низкожировые 
диеты обычно более голодные.

К таким диетам относятся и 
так называемая очковая диета, 
в которой нужно тщательно 
считать очки (их присваивают 
каждому продукту в зависи-
мости от его калорийности), и 
диета доктора Орниша, в кото-
рой, как утверждается, ничего 
считать не надо. Несмотря на 
такие противоположности, это 
низкожировые диеты с очень 
небольшим суточным количе-
ством калорий.

И кстати, не верьте в кар-
тофельные, гречневые, шо-
коладные, соковые и тому 
подобные диеты. Это весьма 
калорийные продукты, и на 
них не похудеешь.

У многих детей она так и 
остается нераспознанной. Не-
редко бывает так: высыпания 
на коже при парвовирусной 
инфекции принимают за ал-
лергию и ребенка лечат от 
этой болезни. Путают ее и с 
другими кожными заболевани-
ями, в первую очередь с такими 
инфекциями, как краснуха или 
даже корь.

Ребенка держат на каранти-
не, а потом в медицинской кар-
те появляется запись об инфек-
ции, которую он не переносил, 
ведь диагноз был поставлен 
неверно. Но в итоге считается, 
что к недугу, которого у ребен-
ка не было, сформировался 
иммунитет. А в реальности ни-
чего такого не было. Чем это 
опасно? 

Симптом 
«нашлепанных щек»

«Парвовирусная инфекция 
бывает достаточно часто, - рас-
сказывает профессор, главный 
научный сотрудник Научного 
центра здоровья детей Влади-

мир Таточенко. - Исследования 
показывают, что не менее по-
ловины взрослых людей встре-
чались с вирусом, ее вызываю-
щим. Это значит, что они или 
болели ею, или перенесли ее 
как бы тайно, без симптомов. 
Так тоже бывает. Пар-
вовирусная инфекция 
вообще во многом 
т а и н с т в е н н а я . 
На первой фазе 
болезни, когда 
она заразна для 
окружающих, ее 
практически не-
возможно отли-
чить от простудных 
и других вирусных 
инфекций - больного 
могут беспокоить лихорад-
ка, озноб, головная боль, на-
сморк, тошнота. Все это ти-
пичные симптомы простудных 
заболеваний. Когда появляется 
сыпь, это обычно бывает через 
17-18 дней, и когда опытный 
врач может заподозрить пар-
вовирусную инфекцию, она 
уже практически незаразна.

Врачи действительно часто 
пропускают эту инфекцию, 

принимая ее за другие болез-
ни. Сначала яркая пятнистая 
сыпь появляется на щеках. 
Создается такое впечатление, 
будто по ним сильно нашле-
пали руками, и это даже на-

зывают симптомом «нашле-
панных щек». Потом 

сыпь появляется на 
туловище, руках и 
ногах. Держать-
ся может долго, 
меняя свою ин-
тенсивность , 
то затухая, то 
становясь более 

яркой. Так быва-
ет после волнения 

или купания. Также 
в помещении с высо-

кой температурой. Такое 
течение типично для детей. У 
взрослых сыпи может не быть 
вообще, но чаще встречаются 
боли в суставах. Все это обыч-
но не опасные для здоровья 
проявления».

Кровавые симптомы
«Гораздо опаснее то, что 

обычно происходит в начале 

болезни, - продолжает Влади-
мир Кириллович. - Парвови-
рус поражает в костном мозге 
клетки, из которых потом раз-
виваются эритроциты - крас-
ные кровяные клетки, именно 
они переносят в организме 
кислород. Когда их мало, это 
состояние называют анемией, 
возникают слабость, сонли-
вость, а кожные покровы вы-
глядят бледными. У здоровых 
людей с хорошим иммуните-
том таких явных признаков 
практически не бывает, и все 
проходит достаточно быстро 
и даже без симптомов - как 
будто человек и не болел. Но 
при слабом иммунитете, когда 
организм не борется с парвови-
русами, инфекция может стать 
хронической. Будут возникать 
повторные поражения кле-
ток костного мозга, и все это 
приведет к усилению анемии. 
Может понадобиться даже пе-
реливание крови или эритро-
цитарной массы. Также часто 
бывает, когда парвовирусная 
инфекция развивается у лю-
дей с разными заболеваниями 
крови. У них и так обычно есть 

анемия, а парвовирусы могут 
ее серьезно усиливать, вызы-
вая так называемые апласти-
ческие кризы.

Специфических препаратов 
против парвовирусов нет, и по-
этому больным назначают ле-
чение в зависимости от симпто-
мов, возникающих у них. Для 
окружающих больной заразен 
на первом этапе, когда его бес-
покоят лихорадка, насморк, 
тошнота и другие общие сим-
птомы. Считается, что вирус 
передается контактным и воз-
душно-капельным путем. По-
этому нужно соблюдать точно 
такие же меры профилактики, 
как при гриппе и любой другой 
острой респираторной вирус-
ной инфекции (ОРВИ). 

Если женщина заболела во 
время беременности, может 
быть поражение плода. Но это 
бывает не очень часто. В лю-
бом случае нужно обязательно 
следить за состоянием буду-
щего ребенка, и обязательно 
рекомендуется ультразвуковое 
исследование, чтобы опреде-
лить, нет ли поражения плода».

Тема диет для похудения 
вечная. Периодически 
появляются новые 
диеты, которые 
быстро становятся 
суперпопулярными, 
а потом... куда-
то пропадают. 
Сейчас очень модна 
так называемая 
шведская диета, 
в которой можно 
есть много жиров. 
Что кроется за этим 
парадоксом? И какая 
диета самая лучшая?

ДИЕТЫ БЕЗ ТАЙНДИЕТЫ БЕЗ ТАЙН

И врачам, и родителям хорошо знакомы детские инфекции, протекающие с 
высыпаниями на коже, - корь, ветрянка, краснуха, скарлатина. Но есть еще 
одна болезнь, которую легко перепутать со всеми этими инфекциями. Ее еще 
называют пятой болезнью, или ПАРВОВИРУСНОЙ инфекцией.

ПЯТАЯ ДЕТСКАЯ ИНФЕКЦИЯПЯТАЯ ДЕТСКАЯ ИНФЕКЦИЯ
О КОТОРОЙ ЗАБЫВАЮТ ДАЖЕ ВРАЧИ
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Парвови-
рус поражает 

в костном мозге 
клетки, из которых 
потом развивают-

ся эритроциты - 
красные кровя-

ные клетки.

Низкожировые диеты Низкоуглеводные диеты

Очковая диета (за рубежом называ-
ют Weight Watchers - по-русски можно 
перевести как «наблюдатели за ве-
сом»). Постоянно считать очки (1 очко 
= 50 ккал). В день можно набрать 24-32 
очка (1200-1600 ккал). Это очень мало
Диета доктора Орниша - жиров мож-
но есть очень мало, по сути, питание 
становится близким к вегетарианству

Кремлевская диета и диета доктора Аткинса (обе высокобел-
ковые) - углеводы под запретом, белки и жиры разрешены
Шведская диета (высокожировая)
Диета Южного пляжа (пляжная диета) - вначале углеводы под за-
претом, потом разрешены минимально
Диета «Светофор» (ГИ-диета, или диета по гликемическому ин-
дексу) - резко ограничены продукты с высоким ГИ-индексом, из 
них легко усваиваются углеводы
Зональная диета - по сути, близка к ГИ-диете. Цель - поддержи-
вать уровень инсулина в оптимальной зоне, отсюда и ее название
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Небо и его 
обитатели

Воскресенье, 
30 августа. Ниж-
ние Царицынские 
пруды. Играет му-
зыка, развевают-
ся флаги-шлей-
фы. С холма вниз 
глянешь - вся Мо-
сква как на ладони. 
Но вряд ли кому-то 
хочется смотреть 
вниз. Только в небо. По-
тому что там...

...Вот прямо надо мной 
огромная разноцветная 
бабочка размером с одеяло, 
играют цвета на крыльях, 
сквозь которые просвечивает 
солнце. А вот веселый черт. 
То резко взмывает, то пикиру-
ет вниз. А вот настоящий ле-
тучий корабль, как в сказке, 
на всех парусах стремится к 
солнцу. А вот - о Господи! - две 
рыбы величиной с дом!

- Эти воздушные змеи в 
виде рыб оба величиной по 
пятнадцать метров, - расска-
зывает координатор фести-
валя «Пестрое небо» Ольга 
Беднова. - То есть с пятиэтаж-
ку каждый. Однако для воз-
душных змеев это не предел. 
Подождите еще немного, и вы 
увидите 13-метрового змея-
призрака, 3-метрового фиоле-
тового котика, мистическим 
образом собирающего вокруг 
себя толпу с мобильными  
телефонами, и Тришу, так мы 
называем 30-метрового змея-
трилобита величиной с девя-
тиэтажный дом!

Когда танцуют змеи
Что для вас воздушный 

змей? Детской игрушкой и 
песней Аллы Пугачевой он 
был для меня до этого дня. 
Но этот день все изменил. 
Оказалось, что, если долго 
глядеть в небо, можно узнать 
много нового. Например, что 
змеи умеют танцевать!

- По сути, это и есть главное 
на спортивных состязаниях по 
пилотированию воздушных 
змеев, - продолжает Ольга. - В 
России этот спорт сегодня нахо-
дится в зачаточном состоянии, 
но перспективы его огромны. 
Ведь среди спортивных состя-
заний он более всего близок к 
фигурному катанию. Тут ценит-
ся точность исполнения фигур, 
выполняемых элементов, тех-
ническая программа, в которой 
надо показать мастерство вла-
дения змеем, и... балет.

Хореография змеев в воз-
духе действительно выглядит 
очень необычно. Трудно пове-
рить, что несколько синхрон-
но двигающихся змеев - это не 
просто спонтанно возникшее 
чудо, а результат работы лю-
дей, управляющих стропами 

с земли. А еще змеи могут не 
только танцевать, но и со-
стязаться, как японские змеи 
Rokkaku. А еще, что кажется 
совсем уж невероятным, летать 
в помещении, как змей глайдер 
от английского «скользить».

Небо внутри вас
Однако, как оказывается, 

увлечение воздушными зме-
ями позволяет многое раз-
глядеть не только в небе.

- С тех пор как я серьезно 
увязла в этом хобби, я каждый 
день делаю открытия и в себе, 
и в окружающем мире, - рас-
сказывает участница клуба 
любителей воздушных змеев 
Prokite Татьяна Р. - Теперь 
знаю много, что 

прошло мимо меня в школе 
на курсе физики. О силе и на-
правлении ветра, о характере 
воздушных потоков, напри-
мер. Но еще больше узнаю о 
себе. Ведь раньше, до клуба, 
моя жизнь проходила между 
домом и офисом. А теперь все 
по-другому. Во-первых, для 
меня открылся мир! Каждые 
выходные провожу на возду-
хе: у нас тренировки. Облете-
ла множество стран: за гра-
ницей этот вид спорта очень 
популярен в отличие от нас. И 
интересно, что для многих из 
хобби он перерастает в про-
фессию. За время 
своих поез-
док 

по иностранным фестивалям 
я познакомилась с Кирстен 
Зауэр и Томасом Йекелем из 
Германии, которые делают 
змеев из кружев и перьев; с 
Айрин Тео и Джоном Таном 
из Сингапура - они шьют 
огромных забавных гусени-
чек-многоножек; с австрий-
кой Анной Рубин, которая де-
лает своих змеев из бамбука, 
бумаги и перьев. Но главное: 
моя жизнь обогатилась мно-
жеством новых, интересных 
людей, среди которых - вери-
те? - нет ни одного плохого! 
Для себя я понимаю это так, 
что в любом, кто начинает 
заниматься воздушными зме-
ями, открывается внутренний 
ребенок...

Семейное дело
Много полезного можно 

увидеть и прямо на фестива-
ле, оглядываясь по сторонам. 
Ведь запуск воздушного змея 
- это занятие семейное.

...Вот папа, отобрав воз-
душного змея у дочки, пре-
даваясь ветру, несется по 
полю со счастливым криком: 
«Смотри, как надо!», оставив 
позади и плачущее дитя, и 
утешающих его бабушек...

...Вот дети ищут папу, что-
бы снял маму с березы, куда 
она забралась, чтобы спасти 
змея в виде летучей мыши, 
который издевательски улы-
бается, выглядывая из зеле-
ных ветвей...

...А вот малыш на одеяле 
для пикника, рот набит поп-
корном, радуется-смеется от-
того, что рядом с ним вдруг 
приземлилась огромная ба-
бочка величиной с лоскутное 
одеяло...

Все хорошо. Главное - вме-
сте. И вот он - вполне бюд-
жетный способ развлечься 
семьей, были бы солнце и ве-
тер. А если совсем нет денег, 
змея всегда можно сделать 
дома из подручных материа-
лов.

Мудрость змея
- Именно за эту много-

гранность, и сплочение се-
мьи, и поэзию, привносимую 
в жизнь, и любят воздушных 
змеев во всем мире, - резю-
мирует Ольга Беднова. - На-
сколько они популярны, го-
ворит, например, только один 
тот факт, что фестивали воз-
душных змеев проводятся 
в мире каждые выходные в 
любое время года. А наша 
пилотажная группа уже че-
рез неделю собирается во 
Францию, в город Дюнкерк, 
где состоится чемпионат Ев-
ропы по пилотированию воз-
душных змеев. Ну а в октя-
бре будет праздник, который 
любители воздушных змеев 
отмечают уже много лет. И 
сегодня, как мне кажется, он 
особенно актуален...

Корни этого праздника 
One Sky One World уходят 
в уже далекий 1985-й, ког-
да состоялась встреча на 
высшем уровне между пре-
зидентами СCСР и США 
Михаилом Горбачевым и Ро-
нальдом Рейганом. В честь 
этого события американка 
Джейн Паркер-Эмброуз 
(Jane Parker-Ambrose) сдела-
ла воздушного змея, на кото-
ром изобразила флаги США 
и СССР, и во время посеще-
ния Москвы вручила его 
Комитету советских жен-
щин вместе с письмом, под-
писанным 300 любителями 
воздушных змеев из США, 
Канады, Японии и Велико-
британии. С тех пор каждое 
второе воскресенье октября 
люди во всем мире запуска-
ют воздушных змеев как 
символ мира и дружбы.

И, уходя с «Пестрого 
неба», я подумала, что, быть 
может, это самое главное, о 
чем цветные и прекрасные 
воздушные змеи могут сегод-
ня напомнить людям. О том, 
что важнее мирного неба 
ничего на свете нет. Пусть 
вместо боевых самолетов в 
нем летают только облака, 
огромные цветные рыбы и 
летучие корабли, наполнен-
ные детской мечтой...

Марина Алексеева

Осенью мир меняет 
цвета. Воздух становится 

прозрачным, лес - 
красно-оранжевым, а 

небо - серым. И только 
два дня в преддверии 

осени становится 
оно необычайным, 

окрашенным во все цвета 
радуги. Случается это в дни 
фестиваля «Пестрое небо» - 

грандиозного праздника 
воздушных змеев, на 
котором в последние 

дни августа побывал наш 
корреспондент.

  

О ФЕСТИВАЛЕ
Фестиваль «Пестрое 
небо» проводится в 
Москве с 2003 года в 
каждые последние вы-
ходные лета и является 
старейшим фестива-
лем воздушных змеев 
на постсоветском про-
странстве. Его органи-
затор - клуб любите-
лей воздушных змеев 
Prokite, на базе которого 
в 2011 году была созда-
на единственная в Рос-
сии спортивная команда 
по пилотированию воз-
душных змеев Red Alert.

ЗМЕИНЫЙ РЕКОРД
Между прочим, в древности 
соревнования с участием 
воздушных змеев тоже 
были далеко не редкостью. 
А в Японии в XVII веке (1692 
год) был зафиксирован 
даже своеобразный ре-
корд. Змея этого его созда-
тель назвал Ван-Ван. Раз-
мах его крыльев равнялся 
27 метрам, длина хвоста - 
146 метрам, а весил он две 
с половиной тонны! Чтобы 
запустить Ван-Вана, требо-
вались 200 человек, а его 
леером служил корабель-
ный якорный трос. Челове-
ческими силами этого змея 
опустить на землю было не-
возможно. Поэтому, чтобы 
он спустился, приходилось 
ждать ослабления ветра. А 
на данный момент самым 
большим змеем в мире 
является скат площадью 
1250 кв. м, изготовлен он 
австралийским дизайне-
ром Питером Линном.
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Психолог, член Санкт-
Петербургской гильдии 
психотерапии и тренинга 
Ирина Розанова: «Не важ-
но, почему вы приняли ре-
шение жить с семьей мужа, 
но житейский закон «чем 
дальше родители, тем люби-
мее» пока никто не отменял. 
То, что вы настаивали на 
расширении территории за 
счет продажи квартиры све-
крови, вполне оправданно 
вызывало ее возмущение: 
если родители не дали ре-
бенку отдельного жилья, то 
он сам на него зарабатывает 
и его брак - не повод лишать 
их жилья. Возникает вопрос: 
а вы сами планировали вло-
жить свои деньги в расши-
рение? Если да, то картина 
одна, если просто требовали 
этого по факту замужества, 
то другая.

Вы пришли на террито-
рию другой женщины, а это 
уже повод для конфликтов. 
Чтобы убрать его, снимите 
с мужем отдельную кварти-
ру. И вообще, лучший способ 

решения супружеских задач 
- не вмешивать в них роди-
телей. В вашем случае вы 
бежите к своим маме и папе, 
он к своим. Такие отношения 
всегда заканчиваются глу-
бинным конфликтом, ведь 
каждый из родителей всег-
да будет стоять на стороне 
своего ребенка. Какой по-
мощи вы хотите? Вы впол-
не успешно одолеваете све-
кровь, так как у вас козырь, 
который никакой картой не 
покрыть, - ваш сын, ее внук, и 
вы этим умело манипулируе-
те. Эту войну со свекровью 
вы выиграете, но семью мо-
жете потерять. Мать и жена 
- разноплановые женщины, 
и если мужчина инфантилен, 
отстоять себя перед матерью 
он не сможет. В этом случае 
вы добьетесь развода без 
скандала. Вам нужно вый-
ти из позиции жертвы. Вам 
пора становиться зрелым, са-
мостоятельным человеком. 
Пока же вы сами себя дово-
дите до развода, и, увы, впол-
не успешно».

Дарья, 25 лет, замужем: «Три года назад я вышла замуж, 
и мы стали жить в квартире родителей мужа. Через пол-
года у нас родился сын. Я всегда мечтала о своем жилье, но 
муж сказал, что родительская квартира и так достанется 
ему. Я стала настаивать на размене квартиры, но свекровь 
не хочет, потому что якобы не доверяет мне. Отношения 
сразу испортились, и я переехала к своим родителям. Через 
некоторое время свекровь приехала повидаться с внуком 
и предложила вернуться. Мы снова переехали, но о размене 
квартиры нет речи. Мне пришлось сначала ограничить об-
щение бабушки с внуком. Муж не видит в ситуации ничего 
страшного, а я теперь все время ругаюсь с мужем. Мой брак 
на грани разрыва. Как мне быть?»

Конфликт с учителемКонфликт с учителем
Ученик 11-го класса Александр К.: «Учитель матема-

тики унижает меня на каждом уроке. Я - гуманитарий, 
и точные науки даются мне тяжело. Она видит, что я 
слабый в этой сфере, и давит на меня морально. В про-
шлом году она сажала меня на первую парту. Под таким 
давлением я писал контрольные даже не на тройки, а 
она смеялась надо мной перед классом, говоря, что не 
понимает, как я прошел в 10-й класс. По геометрии я 
учусь лучше, чем по алгебре, и даже когда у меня долж-
на была выйти тройка в одной из четвертей, она по-
ставила два. В этом году меня могут исключить из 
школы, если снова будут двойки, а они будут. Я боюсь, 
что не выдержу этот год. Что делать?»

Материалы подготовила Елена Хакимова

Малышка закатывает истерику Малышка закатывает истерику 
перед занятиями

Психолог-психотерапевт, член Восточ-
но-Европейской ассоциации экзистенцио-
нальной терапии Марина Силина:  «Учитель 
- всегда авторитет, но, к сожалению, не все 
учителя соответствуют своему предназначе-
нию. То, что происходит между вами и учи-
тельницей, ужасно. Такое насилие недопусти-
мо! Каждый ребенок талантлив в чем-то, а в 
чем-то испытывает трудности. И жаль, что 
предметники этого не учитывают. В таких 
ситуациях необходима поддержка родителей. 
Вы стараетесь по каким-то причинам само-
стоятельно решить этот вопрос. Но в данном 
случае вы совершенно бессильны. Лучше 

будет, если вы обо всем расскажете роди-
телям. Не хватало еще, чтобы из-за одной 
учительницы вы усложнили свою и без того 
нелегкую участь, учитывая сегодняшние тре-
бования к экзаменам. Учитесь уже сегодня 
заботиться о себе. Где сами не справляетесь, 
обращайтесь за помощью к близким. Уве-
рена, что если вы разделите свои чувства с 
близкими для вас людьми, будет проще раз-
решить непростую ситуацию. Понимаю, что 
вы уже взрослый, Александр, и потому реко-
мендую вам, как хозяину своей жизни, орга-
низовать семейный совет и вынести волную-
щий вас вопрос на его повестку».

Потеряла работу -Потеряла работу -
и жду депрессиюи жду депрессию

Психолог Евгения Голы-
шева: «Человек, для которого 
важно развитие и ощущение 
приносимой пользы обще-
ству,  именно так и будет чув-
ствовать себя после потери 
работы. Но у вас появился че-
ресчур сильный страх потери 
работы. Почему? Вам страш-
но быть безработной? Для 
вас важно иметь собственный 
доход или быть полезной? 
Или без работы вы не ощу-

щаете смысла жизни? Работа 
важна для человека, но она не 
определяет его существова-
ния. Для вас за работой стоит 
какой-то дополнительный 
смысл. Либо вам чего-то не 
хватает в вашей реальной 
жизненной ситуации. Семья 
и работа - это еще не все. 
Есть увлечения, которые по-
могают нам жить интересно, 
путешествия, меняющие нас, 
общение с людьми, которое 

обогащает нас. Вы отказы-
ваетесь от важного личного 
опыта, заменяя все семьей и 
работой. Потому она и приоб-
ретает статус такой степени 
важности. Почему вы лиша-
ете себя всех остальных воз-
можностей развиваться, упи-
раясь в работу? Остановитесь 
в этой гонке и расширьте свое 
сознание и собственные гра-
ницы личности. Не пугайтесь 
нового опыта».

Наталья, 42 года, замужем, двое детей: «15 
лет назад в моей жизни была ситуация, когда я год 
не могла найти работу. Из-за этого у меня случи-
лась депрессия: казалось, что я ни на что не гожусь 
и навсегда выкинута из жизни. Тогда мне повезло: 

устроилась на работу и десять лет чувствова-
ла себя комфортно. А два года назад пришел 
новый гендиректор и сменил всю команду. 
Начались мои скитания - за два года сменила 

несколько мест работы. В моей голове все время крутится 
мысль: «Сейчас что-то произойдет, и я останусь без работы». 

Действительно, «что-то» происходит и приходится увольнять-
ся. Сейчас снова без работы и боюсь опять впасть в депрессию».

Молодая мама Юлия: 
«Дочке 6 лет. В детский сад 
никогда не ходила. Чтобы 
подготовить ребенка к шко-
ле, я купила прописи по мате-
матике и русскому. Все они 
сделаны в игровой форме, но 
как только я зову дочь зани-
маться, начинается истери-
ка - ее трясет, она рыдает. 
Стоит ли заставлять дочь 
заниматься или бросить это 
дело? Вдруг дочку не возь-
мут в школу через год?»

Психотерапевт-психоана-
литик Владимир Каратаев: 
«Наберите в интернет-поис-
ковике вопрос «Что должен 
делать ребенок в 6 лет?» и 
сами все поймете. Я думаю, 
что дочка напрочь отказы-
вается от занятий потому, 

что слышит ваш директив-
ный тембр голоса и давле-
ние на нее. Вероятно, в более 
ранние годы ее воспитание 
постоянно сопровождалось 

вашим доминированием, и 
в ребенке скопилась злость 
на вас. Единственный спо-
соб свободы ребенка от ро-
дителя - быть упрямым. Так 
дочь чувствует, что и от нее 
хоть что-то зависит. Выход 
из ситуации состоит в том, 
что нужно не доминировать 
и требовать, а договари-
ваться с детьми. Если дочка 
не будет слышать, что она 
должна и обязана что-то де-
лать, она начнет выполнять 
работу без раздражения. 
Если ее доверие к вам на-
рушено, ждите протесты в 
виде нервозного поведения. 
Поменяйте атмосферу в се-
мье и через полгода полу-
чите ожидаемый результат, 
основанный на новом дове-
рии к вам».

Свекровь не слушает меня!Свекровь не слушает меня!

REX/FOTODOM

REX/FOTODOM

FOTOLIA.COM

FOTOLIA.COM
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Сборную России 
возглавил Леонид 
Слуцкий, и сразу же 
наши футболисты 
обыграли Швецию, 
заметно поправив свои 
шансы на выход на 
чемпионат Европы -
2016. Причем игроки 
были те же. Так, значит, 
все дело в уволенном 
тренере-итальянце 
Фабио Капелло?

Такую операцию могли 
провернуть только в России. 
Сначала подписали фанта-
стический контракт с Фабио 
Капелло до 2018 года. Когда 
итальянец бросил работать, 
выплатили ему неустойку 
один миллиард рублей. И на-
значили на его пост русского 
специалиста Леонида Слуц-
кого, с которым договори-
лись работать... бесплатно.

- Мы только выплатим бону-
сы за решение задачи, то есть за 
попадание на Евро, - пообещал 
министр спорта Виталий Мутко.

Поразительное неуважение 
к отечественному тренеру. И 
конечно, Виталию Леонтьеви-
чу очень повезло, что Слуцкий 
- такой добродушный мягкий 
мужик, который может войти 
в ситуацию. Вы просто пред-
ставьте, как молчаливому и 
надменному Ка-
пелло сказали 
бы: «Дон Фабио, 
поработай бес-
платно четыре 
матча, а? А если 
выиграешь, мы 
тебе заплатим».

Жалоба в 
ФИФА и дис-
квалификация 
- минимум, ко-
торый ждал 
бы в таком 
случае сборную России.

2006 год - тогда последний 
раз нашими футболистами 
руководил наш тренер. Алек-
сандр Бородюк полгода зани-
мал пост с приставкой «и.о.». 
Эпоха безвременья, которая 
завершилась с приходом гол-
ландца Гуса Хиддинка, за ним 
был голландец Дик Адвокат 

(2010-2012), а потом пришел 
Фабио Капелло (2012-2015).

Футболисты у нас не само-
го выдающегося мастерства. 
Им нужно одно - уверенность 
в своих силах, чувство куража.

Но от Фабио Капелло веяло 
холодом, и на сборную России 
он смотрел свысока. Футболи-
сты у него по линейке ходили, 
жили на базе, которую охра-
няли автоматчики, и не имели 
права на собственное мнение. 

Душная была 
а т м о с ф е р а , 
крайне непри-
ятная.

Но вот при-
шел Леонид 
Слуцкий, и все 
изменилось. 
Надо напом-
нить, что тре-
нер ЦСКА 
охотно уча-
ствует в КВН 
и сам однажды 

сыграл в «СТЭМе» с командой 
физиков из Долгопрудного. Это 
о нем многое говорит. Да и про-
звище обаятельное ему дали бо-
лельщики - Бегемотик.

Мог ли Капелло аккурат 
перед матчем подозвать к 
себе телекомментаторов 
Черданцева и Генича, чтобы 
сделать с ними селфи?

Мог ли Дон Фабио накану-
не выйти в эфир «Вечернего 
Урганта», чтобы по Первому 
каналу на всю страну побол-
тать по скайпу? Мог ли он от-
пускать такие шутки?

- Первый матч, волнение. 
Не помешаем мы игрокам 
сборной? Не разбудим ли? - 
спрашивает Ургант.

- Думаю, что нет. Многие уже 
спят. Но группа форвардов, так 
как было анонсировано, что 
это единственная проблемная 
позиция, наверное, прильнула к 
экранам телевизора и нарушает 
режим, - отвечает Слуцкий.

- Появилось ли у вас про-
звище, как к вам обращаются 
ребята? Времени у вас было не 
много, работаете вы бесплатно.

- Не знаю, как они за глаза 
обращаются, думаю, не очень 
слова выбирают. Но внешне 
пока по имени-отчеству, безо 
всяких кликух.

- Можно ли вас увидеть на 
матче сборной в суровом ко-
стюме?

- Иван, вы же сказали, что я 
работаю бесплатно в сборной. 
У меня нет возможности при-
обрести дорогой костюм. Что 
дадут, в том и пойду. 

- Вы любите музыку. Зака-
жите песню в нашем эфире.

- Давайте «Ветер перемен» 
из фильма «Мэри Поппинс». 
Будет актуально.

...Вот и подул ветер пере-
мен. Артем Дзюба забил 
единственный гол, четко уда-
рив в угол. Виталий Мутко 
приосанился: «Без России это 
будет не чемпионат Евро-
пы!» Кто-то даже заикается в 
эйфории, что Слуцкий за три 
года сколотит суперкоманду, 
которая на домашнем чемпи-
онате мира - 2018 дойдет ми-
нимум до полуфинала.

Вы эту ерунду бросьте. Ле-
онид Викторович только в на-
чале своего большого пути.

Но шансы сборной России 
на Евро в самом деле подня-
лись.

Теоретически Россия мо-
жет выиграть оставшиеся 
три поединка.

Главное - поймать кураж. 
А это нам обеспечит Леонид 
Слуцкий по прозвищу Беге-
мотик.

...Вот и подул 
ветер перемен. 
Артем Дзюба забил 
единственный гол, 
четко ударив в угол. 
Виталий Мутко 
приосанился: «Без 
России это будет не 
чемпионат Европы!»

КАК БЕГЕМОТИК
СМОГ ШВЕДОВ ОДОЛЕТЬ

Стоит напомнить, что 2 
июля суд города Торренс шта-
та Калифорния приговорил 
Войнова к 90 дням тюремно-
го заключения и трем годам 
условно за домашнее насилие. 
При этом россиянин добро-
вольно пошел на сделку со 
следствием. Изначально он от-
казывался признать свою вину. 
Но понял, что дело может за-
тянуться и его исход обещает 
быть непредсказуемым.

А так 45 дней и выход по 
УДО за примерное поведе-
ние. Но едва Слава Войнов 
вышел, как снова оказался 
под стражей. Вероятность его 
депортации из США очень 
высока. Уже просто потому, 
что он совершил одно из са-
мых серьезных преступлений 
по меркам Америки (изби-
ение женщины и домашнее 
насилие по законам карается 
очень жестко). И хоккеист не 
успел оформить себе амери-
канское гражданство. Успей 
он, то иммиграционная поли-
ция его бы даже не трогала. 
А так почти однозначно от-
берут у Войнова грин-карту, 
то есть вид на жительство, 
и выдворят из страны 

как какого-нибудь проштра-
фившегося мексиканца-не-
легала. Обычно в таких слу-
чаях закрывают въезд на 10 
лет, и это означает, что на 
заокеанской карьере 26-лет-
него Войнова будет постав-
лен жирный крест. Также он 
не сможет въехать в Кана-
ду, чтобы сыграть на Кубке 
мира - 2016. И вообще теперь 
появится куча проблем. Где 
гарантия, например, что Вой-
нову разрешат выступить на 
Олимпиаде, которая пройдет 
в Южной Корее?

Понятно, что после объ-
явления вердикта Вячеслав 
Войнов вернется в Россию и 
его будут встречать в Шере-
метьево как героя и жертву 
режима. У нас к таким семей-
ным разборкам относятся го-
раздо лояльнее. Да и супруга 
Войнова - Марта Варламова 
- хотя и наговорила лишнего 
в тот вечер, когда муж доста-
вил ее в больницу, не давала 
против него показания. Они 
по-прежнему вместе как се-
мья, появляются даже на пу-
бличных мероприятиях.

Права на Войнова 
принадлежат его 

родному клубу 
- «Трак-

тору». Но в Челябинске уже 
заявили, что не смогут дать 
Славе зарплату его уровня 
в НХЛ (шестилетний кон-
тракт на $25 млн). Это ведь 
примерно треть нынешнего 
бюджета всего клуба.

Так что кроме загублен-
ной карьеры Войнов так-
же катастрофически поте-
ряет в деньгах. А все из-за 
вспышки страсти, когда в 
домашней разборке он под-
нял руку на свою жену...

Америка такие ошибки не 
прощает.

Власти США готовы
выслать Войнова из страны

Новый поворот в деле защитника «Лос-Анджелеса» 
Вячеслава Войнова, осужденного в США за бытовое 

насилие. Только он вышел из тюрьмы, отсидев 
срок, как был задержан иммиграционной полицией 

и снова оказался в кутузке. Теперь Войнову грозит 
депортация из Америки.

На заокеанской 
карьере Вячеслава 
Войнова может 
быть поставлен 
жирный крест

Материалы подготовил Степан Строев
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Поведение Близнецов может 
быть непредсказуемым. Не 
берите слишком эмоциональ-
ный тон на службе и дома, 
будьте осторожны, держите 
себя в руках и не опускайтесь 
до зависти и злобы. Среда - 
день для налаживания отно-
шений. Выходные окажутся 
плодотворными для домаш-
них дел.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

Раздражение и усталость мо-
гут немного выбить Стрель-
цов из привычного ритма. 
Помните, что ваши близкие 
ценят вас и только в стенах 
родного дома вы сможете 
повысить  жизненные силы, 
обрести мир и гармонию. Не 
допускайте бестактности в 
среду. Субботу проведите со 
второй половиной.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Благоприятный период для 
экскурсий и путешествий. 
Свежие впечатления нуж-
ны Овнам сейчас больше, 
чем когда-либо. Искреннее 
общение с окружающими в 
пятницу принесет массу по-
ложительных эмоций. Не то-
ропитесь, остерегайтесь под-
вохов во вторник.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 14
и 15.

Спокойная и гармоничная 
неделя, не сидите в одиноче-
стве, попробуйте организо-
вать  дружеский или семей-
ный праздник. Деятельность, 
требующая интеллектуаль-
ных усилий, сейчас вряд ли 
будет успешной. Берегите 
деньги и вещи в среду. Не 
перегружайте себя работой 
в пятницу.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 13 и 14.

Ракам будет трудно прощать 
ошибки, тем более преда-
тельство. Постарайтесь не 
вымещать злобу на невинных 
людях, это повредит вашей 
репутации и еще больше ос-
ложнит ситуацию. Выходные 
проведите в общении с при-
ятными вам людьми. Во втор-
ник избегайте лишних трат.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 
и 13.

Наведите порядок не только 
дома или на дачном участке, 
но и в собственных мыслях. 
Избавьтесь от вредных уста-
новок, ощутите уверенность 
в завтрашнем дне. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. Избегай-
те суеты и излишней эмоцио-
нальности в субботу.
Благоприятные дни - 9 и 15.
Неблагоприятные дни - 13
и 14.

Хорошее настроение и же-
лание работать будут содей-
ствовать вашему обаянию. 
Используйте любую возмож-
ность, чтобы улучшить свою 
личную жизнь. В четверг не 
навязывайте своих взглядов 
друзьям и коллегам. В поне-
дельник не бойтесь быть из-
лишне пунктуальными.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 10
и 13.

Этот период будет отмечен 
для Весов чувством отстра-
ненности от внешней суеты 
и шума. В такой ситуации вы 
можете смело и успешно при-
нимать важные решения. В 
среду благодаря Меркурию 
победа в споре обеспечена. 
Суббота обещает успех в ин-
дивидуальном творчестве.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 13
и 14.

Неделя благоприятна для 
крупных покупок и приобре-
тений. Забудьте о неприят-
ностях, сейчас у вас есть уни-
кальная возможность, чтобы 
осуществить заветную мечту. 
В среду доверьтесь интуиции 
и действуйте по ситуации. В 
выходные будьте осторожны 
при общении с малознако-
мыми людьми.
Благоприятные дни - 9 и 15.
Неблагоприятные дни - 10 и 13.

Неделя благоприятна для 
поездок и путешествий. 
Кроме того, ждите хороших 
новостей, подарков и вы-
игрышей. В среду благодаря 
Плутону будете чувствовать 
себя пупом земли. Любые 
разногласия в пятницу легко 
разрешатся в неформаль-
ной обстановке.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 10
и 15.

Период не особо благопри-
ятен для активного общения 
и установления новых зна-
комств. Проблема отноше-
ний с окружающими и даль-
нейшее развитие событий 
потребуют от вас особой 
осторожности. В пятницу зай-
митесь спортом. Будьте акку-
ратны в понедельник, велик 
риск обмана.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

Рыбы будут полны энтузиазма 
и энергии. Особенно удачна 
эта неделя для творческих 
представителей знака. Вас 
ждут плодотворные встре-
чи, самореализация, успех 
и признание. В воскресенье 
найдите время для домашних 
дел. Во вторник оформляйте 
и подписывайте важные до-
кументы.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 13.

9 сентября квадратура Меркурия и Плутона - 
склонность к конфликтам и неоправданному риску, 
особенно при обменных операциях. Звезды советуют 
в этот день попридержать язык и не высказывать 
своего мнения, правда в лицо сегодня может 
закончиться обидами и ссорой.

13 сентября солнечное затмение, рекомендуется заняться 
наведением порядка не только в доме и на рабочем месте, 

но и во взаимоотношениях. Любые дела, связанные с 
чистотой, будут продуктивными и принесут ощутимую пользу. 

Избегайте в этот день мелочности и излишней критичности 
по отношению к себе и окружающим.

9 - 159 - 15
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Вот ведь никого не удив-
ляет имя Роза Львовна, а 
как дико звучит Сирень 
Крокодиловна.

- Почему ты такой груст-
ный?

- Моя жена уезжает к 
морю на три недели...

- Тогда я тебя не пони-
маю.

- Если я не буду грустным 
- она передумает.

Мужик упал со своего 
балкона на 10-м этаже. На 
лету думает:

- Если выживу, брошу 
пить, курить, жене изменять 
не буду!

И надо же - повезло: упал 
в мягкий глубокий сугроб. 
Встал, отряхнулся и говорит:

- Лететь-то всего пять се-
кунд, а сколько глупостей в 
голову пришло.

1 сентября Вовочка пода-
рил математичке букет роз, а 
трудовику «Букет Молдавии».

Потомственный акробат 
Сидоров умер на батуте, но 
еще некоторое время про-
должал радовать публику.

Ученик спрашивает 
опытного винодела:

- Каким должен быть по-
греб, чтобы вино в нем хо-
рошо дозрело?

- Крепко запертым, - от-
ветил тот.

- У тебя на уме одни се-
риалы. Я ухожу!

- Но мы вместе уже пять 
сезонов!

Маленькие хитрости. Если 
на заставку телефона поста-
вить фото Евгении Василье-
вой, он никогда не сядет.



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Августин. 7. Серфинг. 10. Убежище. 11. Юнг. 
12. Сев. 13. Кантата. 14. Сумо. 15. Ящерица. 16. Кивание. 19. Тар-
занка. 22. Ералаш. 24. Баста. 27. Кабала. 29. Эквадор. 32. Гит. 33. 
Уха. 34. Оболтус. 36. Кэт. 38. Реверанс. 39. Способ. 42. Паркинг. 
45. Удилище. 46. Авербух. 47. Альберт. 48. Напасть. 49. Омовение. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Адъютант. 2. Гангстер. 3. Таксофон. 4. Неувяз-
ка. 5. Сведение. 6. Кривизна. 7. Смекалка. 8. Фактура. 9. Гадание. 
17. Ишак. 18. Неудача. 20. Зет. 21. Кактус. 23. Реликт. 24. Бюро. 25. 
Сыровар. 26. Агат. 28. Брак. 29. Эссе. 30. Вече. 31. Расследование. 
35. Угон. 37. Эмо. 38. Ребячество. 40. Павильон. 41. Савичева. 42. 
Паладин. 43. Коврига. 44. Глухарь. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №36(1132)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Напарница» аб-
сциссы. 7. И Ту, и Ан, и Ил. 10. Любвеобильный волокита. 11. 
Маленькая шапочка на макушке. 12. Продукт из водорослей 
на кухне. 13. Грызун семейства полевок. 15. В яслях он – ти-
хий. 16. Мягкий знак в прошлом. 17. Видавшая виды одежда. 
18. Жидкость-липучка. 19. Ледоруб альпиниста. 22. Деятель на 
ниве пропаганды. 25. И «десятка», и «копейка». 26. Рьяный ра-
ботник. 29. «Симпозиум» на Лысой горе. 31. Офис московских 
властей. 33. Неопытный матрос. 35. Христианское масло для 
помазания. 36. Один из «отцов» фирмы Apple. 37. Течет в Рот-
тердаме и Кельне. 38. Вечно живая музыка. 40. Городок в вер-
ховьях Волги. 41. Бумажная «сестра» монеты. 44. Автор «Дон 
Кихота». 47. Киноновелла с Шуриком. 48. Лампа, закрепленная 
на стене. 49. Первый ведущий «Поля чудес». 52. Родина Сте-
фана Цвейга. 54. Имя экранного Терминатора. 56. Церковно-
административная единица. 60. Купец, «прогулявшийся» за три 
моря. 61. Тирольская столица зимней Олимпиады. 62. Бурный 
процесс в чайнике. 63. … Дункан, танцовщица.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дама, нанесшая оскорбле-
ние. 2. Здесь закалялась булатная сталь. 3. И Губин, и Аршавин. 
4. Измена по-французски. 5. Низкорослый друг Белоснежки. 
6. Японские канапе. 7. Детский транспорт для спуска с горы. 
8. Спец из заказника. 9. Опера Верди. 14. Китаец Цзэдун. 20. 
Получение хорошей должности. 21. Автобиография соиска-
теля. 23. Певчая представительница отряда воробьиных. 24. 
Брюшная часть севрюги. 27. Казачье воинское звание. 28. 
Наливной молодильный фрукт. 30. Создатель комедии «Же-
нитьба Фигаро». 32. Джейн из-под пера Ш. Бронте. 34. Обра-
щение – милостивый …. 39. Опочивальное место. 41. Земля 
поклонников пива и сосисок. 42. Измельчитель в мясорубке. 
43. Сергей Глухарев за кадром. 45. Злак в рационе азиата. 46. 
Обнуление счетчика. 47. Комплект инструментов. 49. Зелень 
на коре деревьев. 50. Территория встречи глухарей. 51. Об-
ладание другим словом. 53. Аттракцион «Попади в яблочко». 
55. «Клеймо» на золоте. 57. Птица, что приносит детей. 58. 
Легендарная шпионка Мата …. 59. Визит с повинной.
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Реклама
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